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Сельхозпредприятия Самарской области го-
товятся к весенне-полевым работам. В  активной 
фазе  – приобретение минеральных удобрений, 
средств защиты растений, горюче-смазочных ма-
териалов. Ведется подработка посевного материа-
ла и завоз семян технических культур.

В период подготовки к посевной особую роль в 
поддержке аграриев играет краткосрочное льгот-
ное кредитование по ставке до 5%. Благодаря за-
емным средствам сельхозпредприятия оперативно 
могут обеспечить себя необходимыми ресурсами. 
В текущем году в рамках льготного краткосрочно-
го кредитования сельскохозяйственных товаро-
производителей предусмотрены субсидии в раз-
мере 299,5  млн рублей. Освоено 99,9% средств от 
указанного объема. Минсельхозом России одобре-
но 124 заявки на общую сумму кредитных средств 
более 4,5 млрд рублей.

Ранняя весна дала возможность аграриям юж-
ных районов губернии уже сейчас приступить к 
подкормке озимых. Под урожай текущего года их 
посеяно 484 тыс. га.
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Новые гранты – новые 
проекты
В валовом региональном продукте доля малых форм хозяйствования за последние 
годы заметно выросла. Для этого в Самарской области реализуется целый комплекс 
мер поддержки фермеров. Все они пользуются популярностью у сельхозтоваропроиз-
водителей.

По направлениям «Семейная ферма» и «Агропро-
гресс» получателей грантовой поддержки опреде-
лили 14 марта в региональном Минсельхозе. Ими 

стали 9 фермерских хозяйств и 5 обществ с ограничен-
ной ответственностью, осуществляющих деятельность в 
сфере сельского хозяйства. На комиссии были представ-
лены бизнес-проекты по развитию мясного и молочного 
животноводства, растениеводства, рыбоводства и карто-
фелеводства.

Семейный бизнес
Александр Колесников из Нефтегорского района при-

шел за поддержкой уже не первый раз. Несколько лет 
назад свое дело помог развить грант для начинающих 
фермеров. На него было закуплено 25 нетелей и авто-
мобиль. Бизнес-проект Александр успешно реализовал, 
выполнив все обязательства. В этот раз фермер плани-
рует с помощью средств гранта построить коровник и 
закупить технику для заготовки и приготовления кормов. 
Сейчас общее поголовье составляет 130 голов калмыц-
кой породы, из них 55 – коров. На конец проекта стадо 
подрастет в 1,5 раза. По соседству с Александром рабо-
тает его родной брат, также занимаясь животноводством.

– Грант для нас станет своего рода трамплином, кото-
рый позволит вывести работу на совершенно новый 
уровень. Закупив новую современную энергонасыщен-
ную технику, мы сможем оперативнее работать, сокра-
тим себестоимость и сроки выполнения работ, что очень 
важно в сельском хозяйстве. Собственные корма также 
увеличат рентабельность. Новый коровник закроет все 
наши потребности по размещению животных, – расска-
зывает Александр Колесников.
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Надежда Чернова из Красноармейского района вме-
сте с супругом занимается рыбоводством с 2014 года. 
Пруд расположен в поселке Софинский. В нем выращи-
вают карпа. Сейчас семья всерьез задумалась о разве-
дении форели в больших объемах. Черновы пробовали 
разводить ее в садках в пруду, но обеспечить оптималь-
ные условия в естественных условиях проблематично, 
поэтому было решено обратиться за господдержкой на 
покупку специализированного оборудования для выра-
щивания форели в бассейне. Фермеры планируют полу-
чать в год до 12 тонн рыбы в живом весе.

– Для форели очень важен определенный темпера-
турный режим. В летнее время в пруду ей жарко, и она 
не ест, теряет в весе, гибнет, а зимой, наоборот, холодно, и 
несмотря на то, что пруд не замерзает, рыбе некомфортно, 
товарный вес набирается значительно дольше, – делится 
предприниматель.

Помимо рыбоводческой деятельности в планах у Чер-
новых развить и туристическое направление в своем 
хозяйстве. Для этого есть все возможности.

СПРАВКА
По программе «Семейная ферма» можно получить 
до 30 млн рублей на развитие собственного дела. 
При этом фермер должен вложить не менее 40% 
собственных средств, а государство компенсирует 
чуть больше половины – 60% затрат. Важными 
условиями остаются совместная работа двух и 
более членов семьи, постепенное наращивание объ-
емов производства и реализации сельхозпродукции, 
сохранение вновь созданных рабочих мест в тече-
ние всего периода реализации проекта.

Из нововведений текущего года можно отметить 
дополнительную поддержку из регионального бюд-
жета грантополучателей, которые планируют в рамках 

Получателями 
грантов стали 
9 фермерских 
хозяйств 
и 5 обществ 
с ограниченной 
ответственностью

бизнес-плана строительство животноводческой фермы 
мясного или молочного направления. Они вложат всего 
20% собственных средств, остальное покроет госу-
дарство. Ранее таким преимуществом могли восполь-
зоваться только те фермеры, которые осуществляли 
возведение семейных молочных ферм. Также неко-
торые изменения коснулись создания новых рабо-
чих мест. Теперь предпринимателю необходимо при-
нять одного постоянного работника на каждые 10 млн 
рублей гранта, но не менее одного – на грант в целом. 
В 2023 году на поддержку семейных ферм из област-
ного и федерального бюджетов выделено более 146 
млн рублей.

Грант для опытных
Компания «Агростар» из Похвистневского района вхо-

дит в состав «Молянов Агро Групп» и не первый год зани-
мается селекцией и семеноводством картофеля. Специ-
алисты предприятия работают над созданием новых 
отечественных сортов совместно с учеными самарского 
и московского научно-исследовательских институтов, что 
в условиях санкционного давления приобретает особое 
значение. Уже есть и результаты. Новый раннеспелый 
желтокожурный сорт картофеля «джулия», выведенный 
в Самарской области, прошел двухгодичные испытания, 
был внесен в Госсортреестр и теперь готов к реализации 
самарским производителям.

– Мы занимаемся семенным картофелем уже давно. 
Кроме того, работаем над развитием селекции и семено-
водства картофеля в Самарской области в рамках ком-
плексного научно-технического проекта. Данную культуру 
в нашем регионе выращивать сложно, у нас зона риско-
ванного земледелия, и без дополнительного оборудова-
ния, позволяющего орошать площади и правильно хра-
нить продукцию, растет себестоимость и падает качество. 
Его поможет приобрести программа государственной 
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поддержки «Агропрогресс». Необходимость выполнить 
определенные показатели нас не пугает. Мы снизим 
собственные затраты, увеличим урожайность и, следо-
вательно, валовой сбор картофеля, повысив тем самым 
эффективность нашей работы, – отмечает Илья Молянов, 
представлявший бизнес-проект ООО «Агростар» членам 
комиссии.

Малое инновационное предприятие «Агроакадемия» 
Кинельского района занимается производством зерно-
вых, технических и кормовых культур. В рамках проекта 
директор компании Анатолий Цирулев планирует при-
обрести технику с навесным оборудованием. «У нас в 
обработке находится 3700 га, где выращивается широ-
кий спектр культур, в том числе и кормовых. В поселке 
Усть-Кинельский, где мы работаем, сконцентрированы 
животноводческие хозяйства, которые не могут самосто-
ятельно обеспечить себя кормами. В прошлом году мы 
произвели порядка 9 тыс. тонн растениеводческой про-
дукции, из них более 6 тыс. тонн зерновых и 2 тыс. тонн 
кормовых. Мы и дальше планируем развивать кормопро-
изводство, но уже не одновидовые посевы, а смешанные, 
например злаково-бобовые, и также посевы кукурузы. 
Для работы у нас уже есть конкретные заявки», – расска-
зывает директор предприятия.

СПРАВКА
Размер гранта «Агропрогресс» может достигать 
30 млн рублей, но составляет только 25% от 
общей суммы проекта. Условия требуют обяза-
тельного привлечения к реализации бизнес-плана 
значительных средств льготного инвестицион-
ного кредита. Он покроет еще 70% стоимости 
проекта. Оставшиеся 5% – это собственные сред-
ства получателя. Этим видом поддержки могут 
воспользоваться исключительно общества и 
товарищества, партнерства с годовым доходом 
за отчетный финансовый год не более 200 млн 
рублей – то есть более крупные игроки сельхоз-
бизнеса, крепко стоящие на ногах. На эти цели в 
текущем году из казны выделено 23 млн рублей.

Потратить средства «Агропрогресса» можно на строи-
тельство, покупку или модернизацию производственных 
объектов, предназначенных для изготовления, перера-
ботки, реализации и хранения сельхозпродукции, а также 
их комплектацию техникой, оборудованием и транспор-
том. Грант покроет затраты на покупку сельхозживотных, 
за исключением свиней и птиц. Еще этими деньгами 
можно погашать проценты по инвестиционному кредиту, 
но только в течение 18 месяцев с даты получения гранта.

Наталья Тиц
Фото автора и из архива «Агро-Информа»

Евгений Афанасьев, первый заместитель министра сельского хозяйства и продовольствия 
Самарской области: 
– Ежегодно мы увеличиваем долю финансирования из федерального бюджета, что способ-
ствует увеличению количества грантов, которые выдаются как начинающим фермерам, так 
и опытным предпринимателям. С каждым годом качество подготовки участников растет. 
Отрадно, что уделяется внимание малым формам не только в лице крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, но и юридическим лицам, то есть другим формам собственности. Программа 
«Агропрогресс», которая работает с прошлого года, а также совместная работа министерства 
и банковских структур позволяют реализовывать новые проекты.

Необходимость выполнить 
определенные показатели нас 
не пугает
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В содружестве науки 
и производства
Стратегические проекты и смелые гипотезы, передовой опыт и инновации, сегодня 
и завтра сельскохозяйственной отрасли региона нашли обсуждение в аудиториях 
Самарского государственного аграрного университета. На его базе в рамках традици-
онной Недели науки прошла международная научно-практическая конференция «Инно-
вационные достижения науки и техники АПК».

Научный форум начался с пленарного заседа-
ния с участием областного министерства сель-
ского хозяйства и десятков стратегических компа-

ний-партнеров университета. Впервые на мероприятии 
присутствовали аграрные вузы Казахстана и Киргизии, 
которые выступили соорганизаторами. В своем привет-
ственном слове ректор СамГАУ Сергей Машков отметил, 
что главная задача образования – расширять границы 
взаимодействия науки и производства. В этом направле-
нии не первый год ведется системная работа.

– Неделя науки дает возможность нашим студентам 
пообщаться с будущими работодателями, ознакомиться 
с новыми изысканиями на производстве. На данный 
момент все, что связано с сельским хозяйством, акту-
ально. Мало того – прибыльно и перспективно, – ска-
зал он.

Этот научный марафон продолжил традиции, зало-
женные образовательной практико-ориентированной 
инновацией «Неделя мирового агробизнеса». На три дня 
преподаватели уступили свои трибуны профессионалам 

Главная задача 
образования – 
расширять 
границы 
взаимодействия 
науки и 
производства

АПК – ведущим производителям сельхозтехники, руко-
водителям сельхозпредприятий, питомников и веткли-
ник. Из первых уст студенты узнали о новейших дости-
жениях отрасли.

Привносят красоту
На базе факультетов свою работу развернули секции 

по агрономии, зоотехнии и ветеринарии, переработке 
сельскохозяйственной продукции, механизации произ-
водства. Новшеством этого года стал форум «Дизайн 
современного сада», организованный агрономическим 
факультетом совместно с Садовым центром Веры Глухо-
вой. В нем приняли участие сотрудники и студенты аграр-
ного вуза и учащиеся самарских колледжей и техникумов, 
готовящих специалистов по этому направлению. В Нефте-
горском государственном техникуме второй год обучают 
специалистов по ландшафтному дизайну.

– На двух курсах учатся 50 студентов. Еще выпу-
ска не было. Инициатором создания этого направле-
ния выступил глава района Александр Баландин. Сейчас 
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мы видим, что это очень нужная профессия. Каждый 
год в населенных пунктах региона появляются новые 
общественные территории, которые надо благоустра-
ивать, озеленять, – говорит Зухра Овчинникова, дирек-
тор техникума. – У нас ведутся как теоретические, так 
и практические занятия. В рамках федерального про-
екта «Молодые профессионалы» национального про-
екта «Образование» в нашем техникуме создана новая 
ландшафтная мастерская, которая соответствует всем 
современным требованиям.

Форум ландшафтных дизайнеров открыл науч-
но-практический семинар. В зале присутствовали видные 
деятели в этой сфере из Самары, Тольятти, Санкт-Петер-
бурга и Москвы. Руководитель регионального отделения 
Союза садоводов России Наталья Митрошенкова обозна-
чила проблему благоустройства садово-дачных товари-
ществ и рассказала о занятиях школы садоводов, прово-
димых союзом.

Самарский аграрный университет – единственный вуз, 
который готовит специалистов с высшим образованием 
для зеленой отрасли.

– Как направление садоводство в вузе реализуется 
с 2009 года. Но в нашем регионе преимущество имеет 
плодовое садоводство. А декоративное пока еще отстает. 
Форум должен способствовать его популяризации. По 
нынешним временам эта профессия очень перспектив-
ная. Не просто озеленять территории, а правильно, кра-
сиво – за этим будущее, – считает Наталья Троц, декан 
агрономического факультета.

Ксении Лысовой с детства нравится оформлять садо-
вые участки, находить решения для украшения местно-
сти. Поэтому она три года назад поступила на агрономи-
ческий факультет по направлению «садоводство».

– При университете есть питомник, где мы закрепляем 
теорию, выращиваем посадочный материал для облаго-
раживания территории вуза и всего поселка. Кроме этого 
выезжаем на предприятия на производственную прак-
тику. Я решила набраться опыта в Садовом центре Веры 
Глуховой, – поделилась студентка.

Впервые в рамках Недели науки работала VII ланд-
шафтная фотовыставка «Растения в садах». Этот про-
ект в Санкт-Петербурге реализуется с 2013 года и соби-
рает на одной площадке ландшафтных дизайнеров со 
всей России. В этом году выставку впервые вывезли на 
гастроли. Почин положил самарский аграрный универ-
ситет с подачи Веры Глуховой.

– Нужно, чтобы перед глазами студентов были эталон-
ные проекты, как можно создавать красоту. В этом меня 
поддержал аграрный университет. На реальных примерах 
будем рассказывать, какие перспективы есть у студентов 
для работы, на что могут ориентироваться, где будут вос-
требованы, – рассказала Вера Глухова.

Организаторы фотовыставки свою главную задачу 
видят в том, чтобы сплотить ландшафтных дизайне-
ров, садовые центры, питомники – всех, кто предлагает 
товары и услуги для создания садов. Это позволит зеле-
ную отрасль страны продвинуть вперед и, что особенно 
важно, привлечь в сообщество молодое поколение.

– Уже есть заявки из других городов. В следующем 
году график поездок распишем заранее. Расчет на то, что 
в результате этой работы наши города и села станут кра-
сивее, – говорит Светлана Чижова, ландшафтный архи-
тектор из Москвы, организатор и идейный вдохновитель 
фотовыставки «Растения в садах».

Питомник «Салтыково» из Подмосковья с первого 
года поддерживает проект ландшафтных дизайнеров. 

Форум «Дизайн 
современного 
сада» организован 
агрономическим 
факультетом и 
Садовым центром 
Веры Глуховой
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этапе выпускаем мелкую серию и проверяем на раз-
ных почвенных условиях, чтобы получить максимально 
объективную картину. Затем проводим сертификаци-
онные испытания в системе машиноиспытательных 
станций. Когда получаем положительный результат, 
начинаем серийное производство. Но процесс испыта-
ний и контроля продолжаем и после этого, – сообщил 
в своем докладе Владимир Зоркин, директор завода 
«Волгаагромаш».

Большой интерес у собравшихся вызвало выступление 
представителя предприятия «Евротехника МПС», который 
рассказал о применении сельскохозяйственных дронов 
для опрыскивания посевов. Весной прошлого года из-за 
частых осадков эти аппараты оказались особенно вос-
требованы в хозяйствах.

Дмитрий Пронин пока учится на втором курсе инже-
нерного факультета, но уже сейчас рассматривает воз-
можности для своего дальнейшего трудоустройства.

– Было интересно послушать наших потенциаль-
ных работодателей. Понятно, с примерами рассказали о 
своих предприятиях. Я и раньше знал о «Пегас-Агро», а 
сегодня этот завод мне стал еще интереснее. Хотелось бы 
себя попробовать там – проектировать и конструировать 
новые модели сельхозмашин, – сказал молодой человек.

В течение трех дней на шести научных секциях были 
затронуты практически все направления деятельности 
сельскохозяйственной отрасли. Результаты Недели науки – 
новые партнерские отношения, новые идеи, новые воз-
можности для будущих специалистов АПК региона.

Татьяна Давыдова
Фото: Евгений Литвинов

Его руководитель Людмила Чижова приняла участие и в 
Неделе науки.

– Мероприятие это очень важное. Хочется, чтобы как 
можно больше было таких пространств. Из-за санкций 
чувствовался дефицит посадочного материала. Сейчас в 
питомниках активно занимаются импортозамещением. Уже 
подрастают свои крупномеры – то, что раньше мы могли 
только привезти из-за границы, теперь можно купить и с 
наших российских полей. По качеству конкурируем с Евро-
пой. Очень не хватает кадров. Наша отрасль новая. Хочется 
привлечь в нее именно молодых людей. У нас впереди 
огромное будущее, – уверена Людмила Чижова.

Для технической мощи
На инженерном факультете рассматривался широкий 

спектр вопросов – от проектирования до эксплуатации 
сельхозмашин. Обсуждения начали с обзора результатов 
испытаний техники, подготовленного Поволжской МИС. 
Анализ системы подтверждения технических регламен-
тов сельхозмашиностроения представил Михаил Сазо-
нов, эксперт по сертификации Самарского центра стан-
дартизации и метрологии. По его словам, ежегодно в 
учреждении около 100 образцов проходит подтверж-
дение на соответствие требованиям. В прошлом году в 
связи с санкциями количество машин, ввозимых с Запада, 
уменьшилось, зато поставляемых с Востока, наоборот, 
увеличилось.

Не отстают и машиностроители, работающие на тер-
ритории региона. Завод «Пегас-Агро» почти четверть века 
назад оказывал услуги по авиационной химобработке 
полей. Сегодня для этих целей разрабатывает и произ-
водит наземные машины, которые позволяют добиваться 
высокого качества выполнения процессов и просты в 
обслуживании. Это достигается благодаря использова-
нию электронных систем управления и ассистирования 
механизаторов. О проектировании и испытаниях техники 
сообщил руководитель проектно-испытательного отдела 
Роман Линник.

– На заводе работает 482 человека. Мы уже сейчас 
производим 1000 машин ежегодно. В течение 2–3 лет 
планируем выйти на 2,5 тысячи. А для этого нужен персо-
нал. Нынешние студенты – наше будущее. Мы, как прак-
тики, всегда стараемся принимать приглашения от обра-
зовательных учреждений, рассказывать и объяснять, чем 
сегодня живет завод. Наши цеха открыты для экскурсий 
и прохождения производственной практики студентами. 
Мы за то, чтобы просвещение и производство шли в ногу 
и сотрудничали, – сказал он.

Проект по выпуску сельскохозяйственной техники 
полного цикла завод «Волгаагромаш» реализует с 2015 
года. Сегодня в производстве – две базовые модели обо-
ротных плугов для гладкой вспашки и культиватор для 
сплошной обработки почвы.

– Чтобы достичь необходимого результата, все тео-
ретические выкладки предварительно проверяются 
на практике. Запуская технику в производство, мы 
делаем экспериментальный образец. После внутрен-
них испытаний проводим доработки. На следующем 

Наши цеха открыты для экскурсий 
и прохождения производственной 
практики студентами
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Плодоносящий бизнес
В 2019 году фермер Гульчира Мунирова из Камышлинского района получила грант по 
программе «Агростартап» на строительство тепличного комплекса по выращиванию 
овощей. В прошлом году ее хозяйство произвело одиннадцать тонн огурцов и восемь 
тонн томатов.

Новый сезон открыт

В теплице Гульчиры – весна в полном разгаре. В усло-
виях Камышлинского района, где и климат холод-
нее, чем в целом по региону, и высока вероятность 

возвратных морозов, фермер круглогодично выращивает 
овощи в закрытом грунте. В январе столбик термометра 
опускался ниже –40, но все сеянцы выжили. Многотысяч-
ная армия ростков огурцов, кустиков томатов, баклажанов 
и перцев, хвостиков цветов в фазе активного развития.

– Огурцы, помидоры полностью высадим в теплицу, 
чтобы потом с них собирать урожай. Перцы и баклажаны 
выращиваем на рассаду. Весной будем реализовывать. 
Цветы тоже на рассаду сеем. Много зелени выращиваем. 
Пользуется спросом, – рассказывает Гульчира.

Новый тепличный сезон открыли еще в декабре. Пер-
выми на рассаду посеяли 500 томатов. В начале января к 
ним добавились 2 тысячи огурцов. Такой перевес в про-
порциях сеянцев не случаен.

– В прошлом году было помидоров больше. А в этом – 
огурцов. Чтобы в теплице не развивались болезни, необ-
ходимо каждый год менять местами культуры. Это про-
диктовано и тем, что огурцы быстрее созревают, и спрос 

На средства 
гранта 
«Агростартап» 
Мунировы 
построили 
круглогодичную 
современную 
теплицу

на них больше. Помидоры хоть и раньше сажаем, но уро-
жай получим только в мае, – поясняет Ильяс, сын Гульчиры.

Теплица поделена на рассадное и овощеводческое 
отделения. Зимой вся жизнь концентрировалась в пер-
вом. В нем отопление не отключалось: тут и грунт гото-
вили, и сеяли рассаду. А в феврале начали отапливать всю 
теплицу, чтобы растения высадить на постоянное место 
произрастания. После каждого сезона тепличники ана-
лизируют свои ошибки, чтобы в новом их не повторить.

– В прошлом году одну сторону теплицы засадили 
помидорами, другую – огурцами. А для них нужен разный 
климат. Весной в какой-то момент было тепло и влажно. 
Для развития растений это хорошо. Но если огурцы 
начали завязываться и плодоносить, помидоры набрали 
зеленую массу и урожай давали неохотно. Для них нужно 
было создать стресс, снизив температуру. А мы не могли, 
потому что пострадали бы огурцы, – объясняют фермеры.

Мы в прошлом году произвели 
11 тонн огурцов и 8 тонн помидоров
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Поэтому сейчас культуры прописку получили в раз-
ных отделениях. Также в теплице приспособили генера-
тор на случай отключения электричества. Такая прозор-
ливость уже помогла фермерам зимой спасти хозяйство 
от неминуемых потерь.

Грант для мечты
Гульчира Мунирова в Татарском Байтугане известна 

как беспокойный и предприимчивый человек. В ее подво-
рье всегда была теплица, да не одна. Правда, маленькие, 
неказистые, сделанные из подручных материалов. В них 
она умудрялась выращивать практически все. И даже 
цветы. Но работать приходилось, согнувшись в три поги-
бели. Поэтому она всегда мечтала о большом современ-
ном комплексе. Для этого у нее уже была земля, только 
собственных средств на строительство и покупку обору-
дования не хватало. Благодаря федеральному проекту 
«Акселерация субъектов малого и среднего предприни-
мательства», который является частью нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство», она получила государ-
ственную поддержку. Сегодня программа «Агростартап» 
уже успела стать одной из наиболее популярных иници-
атив федпроекта. А в 2019 году Гульчира Мунирова была 
в числе первых, кто рискнул пойти на нее.

– Ежегодно от Камышлинского района в программе 
участвуют в среднем по три начинающих фермера. Для 
этого заявитель должен быть зарегистрирован на сель-
ской территории, иметь сельскохозяйственное или допол-
нительное образование или стаж работы в сельском 
хозяйстве не меньше трех лет. Затем ему необходимо 

написать проект создания и развития хозяйства. Также 
важно иметь в виду, что предстоит оплатить за счет соб-
ственных средств не менее 10% затрат, связанных с 
реализацией бизнес-плана, – напомнил условия про-
екта руководитель управления сельского хозяйства 
Камышлинского района Сергей Яхимович.

На полученные три миллиона рублей фермер постро-
ила круглогодичную современную теплицу с регулируе-
мым отоплением, специальным освещением, отдельной 
скважиной и системой капельного полива. Металлические 
конструкции, стены и крыша из поликарбоната создают 
благоприятную среду для роста и созревания овощей. 
Площадь составляет 700 кв. м. Теперь это единственное в 
Камышлинском районе тепличное хозяйство такого мас-
штаба и такого оборота.

– Проблем с реализацией продукции нет. Мы в про-
шлом году произвели 11 тонн огурцов и восемь тонн 
помидоров. И еще не хватало, выстраивалась очередь, – 
делится Гульчира.

Новые направления
В прошлом году фермеры к теплице пристроили 

новое отделение площадью почти 100 кв. м. Здесь будут 
выращивать рассаду только цветов. Петунии и бархатцы 
у Мунировых были всегда. Раньше производили не 
меньше пяти тысяч саженцев. Объемы с каждом годом 
растут. Только разновидностей стало свыше 20. Сальвии, 
астры, ценерарии – ассортимент широкий. Цветочное 
направление целиком в руках Ильяса, сына Гульчиры и 
Мазита. Он в свое время и подвел родителей к созданию 
тепличного бизнеса. Молодой человек учится на агро-
номическом факультете сельскохозяйственного вуза, и 
все знания, которые получает в аудитории, закрепляет 
в теплице.

Рассада цветов пользуется спросом. 
Много реализуем в розницу
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– Рассада цветов пользуется спросом. Много реа-
лизуем в розницу. Также занимаемся благоустройством 
общественных территорий. У нас есть договор с адми-
нистрацией Камышлинского района. Основная цве-
точная продукция идет именно на озеленение, – гово-
рит Ильяс.

В прошлом году молодой фермер в огороде попро-
бовал развести лекарственные растения. Экспери-
мент удался. На зиму сделали большие запасы иссопа, 
ромашки, душицы, чабреца, шалфея. Пока для собствен-
ных нужд. В планах – наладить производство растений 
аптечного ряда на реализацию. На этот сезон рассада 
трав уже готова.

– Много наблюдал за иссопом. В наших краях про 
него даже не знают, потому что это растение родом из 
Средиземноморья. Как оказалось, оно прекрасно чув-
ствует себя и у нас. Девясил тоже намереваюсь выращи-
вать. Это растение нашей климатической зоны, но не у 
всех есть возможность собирать его. Тем более, что надо 
знать, в какую фазу роста лучше заготавливать сырье, – 
делится Ильяс.

Одной ударной командой
В ноябре и декабре – пересменка в теплице. Все отра-

ботавшие за сезон растения убираются, чтобы земля 
отдохнула. Но у самих фермеров круглый год дел невпро-
ворот: кроме основной деятельности по севу и сбору ово-
щей надо и грунт приготовить, и семена закупить, и про-
вести профилактику оборудования. 

В  тепличном хозяйстве задействованы все члены 
семьи Мунировых. У каждого свое направление: Гульчира 
руководит, Ильяс отвечает за растения, глава семьи – за 
техническое оснащение. И, конечно, они сами и сажают, и 
поливают растения. Плюс, по условиям проекта, фермеры 

создали три рабочих места. Но рук все равно не хва-
тает – в сезон уборки приходится дополнительно нани-
мать работников. В прошлом году даже в таком усилен-
ном составе еле успевали выполнять все технологические 
процессы.

Николай и Анна Шаймухамбетовы – многодетные 
родители. В Татарский Байтуган переехали недавно. Вто-
рой год работают в фермерском хозяйстве односельчан. 
Раньше у них уже был опыт работы в теплице. Уверены, 
что эта отрасль своего рода творчество. И без смекалки 
в ней никак нельзя.

– Придумали, как сделать своими руками контейнеры 
для рассады. Плотная полиэтиленовая пленка разреза-
ется на полоски, из которых мы складываем стаканчики. 
Это и дешевле, и не остается отходов. После использо-
вания аккуратно разворачиваем и храним до следую-
щего года. Чтобы получались разные объемы, сделали 
маленькие и большие совочки. Каждый из нас за день 
собирает по две-три сотни стаканчиков, не меньше, – рас-
сказала Анна.

Почвосмесь тоже готовят сами. В пропорции – два 
ведра земли, ведро перегноя и полведра торфа. Для этого 
с осени кладут на хранение куба три навоза, около 200 кг 
торфа и не меньше двух тысяч ведер чернозема.

В Камышлинском районе тепличный комплекс Муни-
ровых пока первый, созданный по программе «Агростар-
тап» и производящий овощи в промышленных масшта-
бах. В этом году принять участие в конкурсе на грант 
изъявили желание 10 человек. Направления взяли раз-
ные, но большинство свой выбор остановили на молоч-
ном и мясном животноводстве.

Татьяна Давыдова
Фото: Евгений Литвинов

Николай и Анна Шаймухамбетовы второй год 
работают в фермерском хозяйстве

Агро-Информ |  март 2023 11

Нацпроекты



c

Любовь с первого взгляда
Несколько лет назад Анна Осипова из Малой Царевшины искала себя – пробовала 
учиться на преподавателя, зарабатывать в сфере услуг, но по-настоящему ее зацепили 
козы. Сейчас девушка уже не представляет жизни без них: каждый день все больше 
постигает козоводство, успешно развивает свою ферму и мечтает о личной сыроварне.

Его величество случай

Анна встречает нас с улыбкой и торопится познакомить со своими любими-
цами. Эту зиму все ее козы провели в настоящих апартаментах – в простор-
ном, уютном и теплом козовнике. Когда-то большой сруб задумывался под 

строительство дома, потом его обустроили для лошадей, а теперь в нем новые оби-
тательницы. Ухоженные и довольные козочки радуются хозяйке и гостям. Идут 
навстречу, дают почесать их за ушком, ненавязчиво требуют к себе внимания.

– Это потому что накормленные. Были бы голодные, с ног бы снесли, – смеется 
владелица фермы. – Я раньше мечтала пить кофе в окружении гуляющих вокруг 
козочек, но они же спокойно посидеть не дадут. Подходят, толкаются, лезут в 
лицо, дергают за волосы. Любви все хотят.

Козы в ответ блеют, будто подтверждая слова хозяйки. У некоторых подопеч-
ных на шее красивые ошейники, вышитые бусинками, на которых клички – Неж-
ная, Каталея, Бэлла, Умная и т. д. Живут козы в разных «комнатах», распределены 

На средства 
от государства 
начинающий 
фермер закупила 
16 коз и одного 
козлика зааненской 
породы
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по породе. Зааненок в хозяйстве больше всего, и им 
достался самый просторный загон. Он оборудован 
альпийской горкой, по которой животные любят 
полазить, найти себе укромное местечко и отдохнуть. 
Оказавшись в козовнике, понимаешь: на этой ферме 
по-настоящему любят животных. Все здесь проду-
мано и придумано для их комфорта.

– А тут у нас живет Козлюша Козлоткина, она же 
Бобриха, или Барвиха, – рассказывает Анна, открывая 
следующий загон. – Она беспородная, дворянка, как 
я ее называю. С нее-то все и началось. Как-то знако-
мые позвонили мне и попросили приютить на своем 
участке козочку-потеряшку, которая бегала по Мех-
заводу и плакала.

Девушка согласилась, даже не подозревая, что этот 
случай приведет ее к любимейшему делу и определит 
жизненные планы. На тот момент Анна имела опыт 
содержания питомника для собак, но о козах знаний 
не было. И в первый же день совершила ошибку.

– Я не знала, чем их кормить, как ухаживать. 
В  интернете прочитала, что маленького козленка 
надо напоить молоком. Пошла и купила в магазине. 
Моя козочка чуть не погибла, у нее начались сильные 
проблемы с пищеварением, – рассказывает козовод.

После этого Анна стала более детально изучать 
информацию о козах, взялась организовывать подхо-
дящие условия жизни для своего маленького новосела.

– Я купила ей тюк сена, поставила немного зерна. 
Сидела и смотрела, как Козлюша бегает вокруг. Такой 
восторг вдруг испытала. Тогда я подумала, что хочу, 
чтобы таких Козлюш у меня было еще больше, чтобы 
они давали мне молоко, – вспоминает девушка.

Спустя время мечта сбылась, сейчас на ферме у 
Анны Осиповой более 30 козочек. А та самая Козлюша 
Козлоткина вольготно разгуливает по козовнику и 

впервые ждет пополнения. Хозяйка говорит, что 
расставаться с ней не собирается, даже если та будет 
давать мало молока. Козлюша – любимица и талис-
ман фермы.

Любимые «заяненки»
Как только Анне Осиповой пришли в голову мысли 

о козьей ферме, она рассказала об этом на семейном 
совете. Родные смелые мечты девушки поддержали, 
и Анна стала ездить по хозяйствам: смотрела, соби-
рала опыт других, узнавала все подробности.

– Когда попадала на масштабные фермы, у меня 
захватывало дух, была в полном восторге от всего 
этого. А  уж когда мне дали попробовать сыр из 
козьего молока, я сразу же подумала: «Мне это надо!» 
Начался поиск животных, я рассматривала разные 
породы, – говорит Анна.

В первый год козоводства ее ферма выросла до 
восьми козочек. Значительно увеличить поголовье 
жительнице Малой Царевщины помог грант от реги-
онального Минэкономразвития. 

– В рамках реализации национального проекта 
«Малое и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициативы» 
министерством ежегодно предоставляются безвоз-
мездные гранты в форме субсидий в размере до 500 
тысяч рублей, – рассказывает заместитель министра 
экономического развития и инвестиций Самарской 
области Олег Майоров. – В 2022 году было предо-
ставлено 98 грантов молодым и социальным пред-
принимателям Самарской области на общую сумму 
46 795 200 рублей.

Надо отметить, что в прошлом году получате-
лями грантов от регионального Минэкономразвития 
стали девять предпринимателей, осуществляющих 
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деятельность в сфере сельского хозяйства. Деньги 
были направлены на развитие сыроварни, разведе-
ние КРС на мясо, расширение пекарни, строитель-
ство цеха по переработке мяса и другое.

На средства от государства начинающий фермер 
закупила 16 коз и одного козлика зааненской породы, 
приобретала их у проверенного племпроизводителя.

– Сначала я по внешним признакам выбирала коз: 
крупных, крепких. Каждую лично пристально рассма-
тривала, оценивала экстерьер, смотрела на арку, про-
веряла крепление вымени и так далее. Советовалась с 
зоотехником. Потом мне дали на этих коз племкарты, 
и уже в кабинете я продолжила изучать данные о них 
и отсортировала нужных, – вспоминает Анна.

На зааненках начинающий козовод решила оста-
новиться не только из-за их физических характери-
стик и высоких показателей удоев, но и интуитивно. 
Говорит, что эта порода нравится ей больше всего. 
Любя Анна называет их «мои заяненки».

– Некоторые считают, что молоко у них не жир-
ное, водянистое, но тут могу точно сказать: смо-
тря какой рацион предоставить,  – делится мне-
нием фермер.  – И  вообще хочется посоветовать 
козоводам-новичкам очень тщательно относиться 
к покупке животных, к выбору породы и продавца. 
Кстати, очень сложно проходит период адаптации 
у козочек с завода. Они привыкают к новому кли-
мату, к помещению, к хозяину, к корму, да и в целом 
к обстановке. Надо быть морально готовым к этому, 
с заботой относиться к ним.

Только на зааненках Анна Осипова пока решила 
не останавливаться. Сейчас у нее на ферме сразу 
несколько пород: камори, нубийки, альпийки, есть 
экзотическая дорогая порода – шами. Длинноухих с 
горбатым носом красавиц самарский фермер купила 
на их родине – в Пакистане.

– Там эту породу называют маленькими коро-
вами, так как они дают очень много качественного 
молока – до 10 литров. Удои значительно больше, 
чем у других. Склоняюсь оставить зааненок и шами. 

Сейчас на ферме несколько пород: 
камори, нубийки, альпийки, шами
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В этом году козлят продам, коз оставлю всех и буду 
следить за удоями, экспериментировать с молоком. 
Мне нужно пригодное для сыра. Летом планируем 
обустроить сыроварню и начать процесс. Я уже про-
бовала варить сыр – делала качотту с пажитником. 
У меня с 10 литров от моей Бэллы (коза зааненка) 
получилось 1,3 кг. По-хорошему его надо было выдер-
жать, но мы на него накинулись как коршуны и весь 
съели, – смеется козовод.

Сельское хозяйство – это свобода
Свою ферму Анна Осипова решила назвать 

«Царевна коза». Царевна, потому что ферма нахо-
дится в Царевшине – в одном из самых живописных 
уголков региона. Еще девушка думала над вариантом 
«Козлюша Козлоткина» в честь своей первой козочки, 
но решила оставить первый вариант – он более бла-
гозвучный.

Горящие глаза хозяйки фермы, ее отношение к 
животным, их ухоженный и упитанный вид – все 
говорит о том, что человек на своем месте и по-на-
стоящему наслаждается сельским хозяйством.

– С козами я чувствую себя отлично на все 100%. 
Влюбилась в них всей душой. Параллельно занимаюсь 
собаками. Так вот, коз я называю собаками, которые 
дают молоко. Они такие же умные, верные, контакт-
ные, – говорит Анна. – Многие знакомые мой выбор 
деятельности не поняли. Часто приходится слышать, 
что я обрекла себя на тяжелый труд. Но я выбрала это 
дело, потому что оно очень нравится! Честно сказать, 
сельское хозяйство нужно по-настоящему любить – 
если не любишь, то не стоит и браться. Для меня это 
настоящая свобода.

Были и сейчас случаются ошибки в деле, непри-
ятные случаи, на которых самарский козовод учится. 
Например, как-то закупила много сена, которое не 
подходит для коз.

– Козы что попало есть не станут. К выбору сена 
для них надо подходить очень тщательно. Поехала 
я недавно покупать сено в рулонах, продавец пока-
зал очень душистое, зеленое, как раз то, что нужно. 
Я оплатила, а привезли мне совсем другое – какие-то 
сухие палки, плесень, труха. Очень была расстроена, 
а возврат денег мне не сделали, – делится историей 
Анна.

Рацион коз – это вообще отдельная глобальная 
тема для Анны. Ему она уделяет огромное внима-
ние, так как хочет получать от своих подопечных мак-
симально качественное молоко. А каждый фермер 
знает, что связь здесь прямая.

– Недавно приобрела плющилку зерна. Производ-
ственные очень дорогие, мне посчастливилось найти 
мастера с золотыми руками, который изготовил ее 
для меня. Плющение наиболее эффективно, чем про-
стое дробление, такое зерно наилучшим образом 

влияет на биохимические процессы, которые про-
текают в рубце козы. За счет плющения разрушается 
оболочка зерен, что ускоряет ферментативное разло-
жение сложных органических соединений корма на 
более простые, которые легко всасываются в кишеч-
нике животного с минимальной затратой энергии. 
Увеличиваются надои на пять-десять процентов и 
привесы на 10–20 процентов. Также это менее энер-
гозатратно, и практически нет пыли, – рассказывает 
владелица «Царевны козы».

Анна своих козочек старается радовать. Напри-
мер, дает им сосновые ветки, которые сама соби-
рает в лесу. Хвоя – это кладезь витаминов и мине-
ралов, хорошо нормализует обмен веществ, зимой 
является профилактикой кетоза (закисление орга-
низма из-за переизбытка зернового корма в пита-
нии). Такой колючий десерт любят и взрослые живот-
ные, и козлята.

Большое внимание молодой фермер уделяет обу-
стройству козовника и прилегающей территории. Как 
говорится, нет предела совершенству. Сарай к следу-
ющей зиме предстоит улучшить: утеплить крышу, 
переделать загоны, сделать ясли – отделение для 
малышей. Этой весной у Анны в планах построить 
на улице длинную удобную кормушку, чтобы козам 
было комфортно есть из нее и не бодаться за «место 
под солнцем». Кроме того, хочется сделать большую 
альпийскую горку, которую так любят подопечные, а 
также навес от солнца. Да много чего еще предстоит 
реализовать в жизнь на ферме «Царевна коза». К сча-
стью, все эти заботы приносят радость и удовлетво-
рение Анне Осиповой, а ее родные всегда придут на 
помощь: поддержат не только словом, но и делом.

Наталья Грецова
Фото: Марина Кафтайкина

Коз я называю собаками, которые 
дают молоко. Они такие же умные, 
верные, контактные
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По-домашнему вкусно 
и сытно
Наладили производство, составили бизнес-план и выиграли грант. 
В «Пельменной № 1» Кинеля сохраняют традиции русской кухни и благодаря простым 
и доступным деловым инструментам в виде государственной поддержки успешно 
развивают свой бизнес.

Агро-Информ |  март 202316

Господдержка



Не клиенты, а гости

Пельменная от остальных городских заведе-
ний общепита отличается особым форматом. 
Подают здесь не итальянскую пиццу или япон-

ские суши, а то, что знакомо каждому русскому чело-
веку. Румяные пироги, сочные расстегаи, курники и, 
конечно, пельмени – все с пылу с жару. Ассортимент 
проверен годами. Светлана Романова вместе с кол-
легами по прежней работе пельменную открыла в 
2018 году. В апреле отмечают свой первый юбилей – 
пять лет.

– Мы изначально решили делать не ресторан или 
кафе, а обычную столовую из нашего советского дет-
ства. И кормить не блюдами молекулярной кухни, а 
чтобы все было доступно, полезно и вкусно, чтобы от 
нас все уходили сытые и довольные. Поэтому и назва-
ние дали простое и понятное – «Пельменная № 1», – 
говорит индивидуальный предприниматель.

Коллектив пельменной как одна семья. Для них 
нет посетителей или клиентов – есть гости, которых 
они радушно принимают.

– У большинства мы уже знаем вкусовые пристра-
стия. С порога можем сказать, что будут заказывать. 
Стараемся и вкусно накормить, и доброжелательно 
встретить и обслужить, – улыбается сотрудница соци-
ального предприятия Татьяна Давыдова.

В «Пельменной № 1» предлагают не просто на 
бегу перекусить, а основательно подкрепиться. 
И это место уже облюбовали сотрудники предпри-
ятий, располагающихся по соседству. К тому же 
заведение находится на обводной трассе Кинеля, 
и водители по пути частенько здесь делают оста-
новку. Так что проходимость в пельменной высо-
кая. Сергей Беспалов – ее постоянный гость. Он 
возит газ на завод пластиковых изделий «Алпла». 
У него на тарелке дымится приличная порция пель-
меней. Не разваренные и не сухие, пузатенькие: 
мяса точно не пожалели.

– Когда первый раз зашел, мне понравилось. Пель-
мени здесь вкусные, одной порции хватает, чтобы 
наесться. В дорогу еще пирожки покупаю. Так пове-
лось, что на обратном пути обязательно заезжаю 
сюда. Уж года два точно, – делится мужчина.

Иван Иванов тоже занимается грузоперевозками. 
Раз в неделю из Тольятти в Кинель доставляет товары. 
В прошлом году первый раз заехал в пельменную на 
пробу – заинтересовала вывеска. Теперь каждый раз 
останавливается. Говорит, что уж больно здесь пель-
мени хороши, как домашние.

Когда готовка в удовольствие
Меню пельменной предлагает широкий ассорти-

мент горячих блюд, выпечки и напитков. Чтобы не 
заставлять гостей ждать, на кухне каждый отвечает 
за свой участок. Завпроизводством Елена Постни-
кова в поварском деле с 2000 года. Коллеги ее между 
собой прозвали шеф-поваром: она не только контро-
лирует, но и сама готовит – занимается первыми и 

В меню – широкий ассортимент 
горячих блюд, выпечки и напитков
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вторыми блюдами, а также гарниром. Про нее гово-
рят, что она чувствует продукты и никогда их попу-
сту не переводит.

– Готовка – это то, что я умею и люблю делать 
больше всего. Многие рецепты придумываю сама. 
Мое фирменное блюдо – рыба в маринаде, – расска-
зывает Елена. – Мы делаем маленький объем про-
дукции, чтобы всегда все свежее было. Поэтому у нас 
скорее домашняя кухня, чем производство. Все дела-
ется вручную.

С тестом дружбу водит повар-кондитер Юлия 
Качалова. Ее стаж в отрасли больше 10 лет. Начинала 
на Кинельском хлебозаводе. В пельменной – с самого 
основания. Каждый день в шесть утра она на рабочем 
месте. И всегда первым делом ставит дрожжевое тесто 
для выпечки. Начинки готовит заранее, для нее глав-
ное – не повторяться. В целом полагается на настро-
ение: ведь тесто чувствует состояние пекаря. За ним 
глаз да глаз нужен. Но Юлию не проведешь – к девяти 
утра вся выпечка уже готова.

– Из традиционных – пирожки с картошкой, с 
капустой. Летом хорошо берут с луком и яйцом, 
пицца очень популярна. Весной в фаворе пирожки 
с рисом и консервами. Сезон влияет на пристрастия 
наших гостей. Нравится начинка из яблока с кори-
цей. Пробовала просто булочки делать, но венгерка 
больше нравится. Каждый день пеку московскую 
плюшку и сосиски в тесте. Без них никак – за ними 
специально к нам едут. Хачапури – это моя фирмен-
ная штучка. Похоже на хачапури по-аджарски, но у 

нас нет необходимого разнообразия сыров, поэтому 
импровизируем, – делится Юлия.

Каждый рецепт методом проб и ошибок в пель-
менной доводят под себя. Хоть и позиционируют 
повара свою готовку как домашнюю стряпню, но под-
ход у них исключительно профессиональный. Абсо-
лютно все ингредиенты взвешиваются, чтобы соблю-
сти пропорции. Уверены, что от точности зависит 
конечный вкус и даже вид блюда.

Профи по пельменям
Главное блюдо – сибирские пельмени. Для Свет-

ланы Романовой это не просто еда. С ними связаны 
греющие душу воспоминания. С детства она помнит 
самарскую пельменную на улице Льва Толстого, куда 
заходили после каждого похода в цирк или театр. А во 
времена студенчества с подружками часто заходила в 
пельменную у ЦУМа «Самара». Да и родители на каж-
дый праздник вместе лепили пельмени – самые про-
стые, но самые вкусные. Поэтому и решила на своем 
предприятии продолжить эту традицию.

– Как-то женщина у нас взяла замороженные пель-
мени, чтобы сварить дома. На другой день она снова 
пришла: мужу понравилось, сказал, что это вкус дет-
ства. Мы поняли, что попали в точку, что все пра-
вильно делаем, – рассказывает она.

Стараемся и вкусно накормить, 
и доброжелательно встретить
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Повара «Пельменной № 1» знают толк в пельме-
нях – как месить тесто, сделать начинку сочной, как 
лепить, варить и с чем есть. Процесс происходит у 
всех на виду на открытой кухне. Лепят пельмени в 
соответствии с жесткими нормами. Регламентиру-
ются не только толщина теста и вес начинки, но и 
ширина защипа, чтобы посетители почувствовали 
вкус. Ловкости рук лепщицы остается только удив-
ляться: за считаные минуты на подносе выстраива-
ются ряды пельменей. Свежие, без заморозки, сразу 
отправляются в кипящий бульон.

Грант на развитие
В центре «Мой бизнес» Кинеля объяснили Свет-

лане Романовой, что она может стать социальным 
предприятием. В коллективе больше 50% работни-
ков относятся к незащищенным слоям населения: 
матери, в одиночку воспитывающие несовершенно-
летних детей, работники предпенсионного возраста, 
многодетные родители. Для этого предпринимателю 
потребовалось пройти курс обучения в рамках акселе-
рационной программы по своему направлению дея-
тельности.

– Перед нами стоит задача довести до социально 
ориентированного бизнеса информацию о государ-
ственной поддержке таких предприятий, побудить их 
пройти зачастую долгий и непростой путь к получе-
нию статуса социального предприятия. В городском 
округе Кинель сейчас пять социальных предприятий, 
и все они действительно его заслуживают. Светлана 
Александровна Романова человек неравнодушный 
к чужим проблемам и просьбам, она по сути своей 
благотворитель и созидатель добрых дел, – расска-
зала Татьяна Зезина, директор кинельского центра 
«Мой бизнес».

«Вкус детства»  – с таким проектом Светлана 
Романова участвовала в конкурсе грантовой под-
держки социальных предприятий в рамках нацпро-
екта «Малое и среднее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предпринимательской 
инициативы», который реализуется по линии Мин-
экономразвития. Размер гранта до 0,5 млн рублей 
при 25% софинансирования со стороны предприни-
мателя.

Кинельские повара в числе 45 участников полу-
чили безвозмездную субсидию, которую планируют 
направить на закупку современного оборудования.

– Купим тестораскаточную и тестомесильную 
машины для крутого теста. В пельменной есть такое 
оборудование, но только для дрожжевого теста. Пока 
мы ее используем для замешивания пельменного 

теста тоже. Когда приходится рассчитывать только на 
свои средства, стараешься экономить и покупать то, 
что универсально. А вот чтобы оно было специально 
под определенную операцию – для нас уже роскошь. 
Гранты тем и ценны, что позволяют расти и расши-
ряться в профессиональном плане, – считает Свет-
лана Романова.

В этом году в регионе вновь состоится этот кон-
курс. Поддержка предприятий, деятельность кото-
рых направлена на решение важных общественно 
полезных вопросов, является приоритетной для 
областного правительства и губернатора Дмитрия 
Азарова. Разработка новых инструментов для раз-
вития таких предпринимателей – одно из направ-
лений, обозначенных главой региона и одобренных 
жителями области.

Татьяна Давыдова
Фото: Евгений Литвинов

Кинельские повара в числе 
45 участников получили грант 
на развитие

Готовка пельменей происходит 
у всех на виду
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Павел Зюзин: Хлеб на столе 
всегда будет нужен людям 
Молодежь – будущее нашей страны, а поддержка активной ее части – инвестиции в 
позитивные изменения во всех отраслях. Один из таких представителей юношеского 
актива Самарской области – молодежный министр сельского хозяйства и продоволь-
ствия региона Павел Зюзин. Мы поговорили с ним о работе в управленческой команде, 
планах и идеях.

Павел, расскажите, что такое молодежное правитель-
ство, и какие стоят перед ним задачи.

Молодежное правительство Самарской области – это 
совещательная структура при губернаторе и региональ-
ном правительстве. Оно формируется из 17 победителей 
трех этапов конкурсного отбора. Главная цель – представ-
ление интересов молодого поколения и выстраивание 
качественного диалога между молодежью и властью, а 
также формирование кадрового резерва для управлен-
ческих структур губернии. В 2022 году я одержал победу 
и был утвержден на должность молодежного министра 
сельского хозяйства и продовольствия Самарской обла-
сти. Срок моих полномочий – два года, после чего я могу 
повторно участвовать в конкурсе.

Чем вас заинтересовала эта сфера деятельности?
Работой в сфере государственного и муниципального 

управления я начал интересоваться по примеру отца. 
Кроме того, очень хотелось участвовать в жизни родного 
села Подстепки Ставропольского района, влиять на изме-
нения и в конечном итоге повысить качество жизни на 
малой родине. Членство в молодежном правительстве 
открыло мне не только новые перспективы, но и воз-
можность обрести опыт, разработать собственные про-
екты. Например, на этапе участия в конкурсном отборе 
я представил проект по забору воды из поверхностных 
вод и бурению скважин для орошения сельхозугодий, в 
первую очередь для односельчан.

Как вы считаете, почему нужно привлекать предста-
вителей молодого поколения к региональному и муни-
ципальному управлению?

За молодежью будущее, поэтому важно, чтобы 
органы власти прислушивались к нашему мнению. Моло-
дые люди, как никто другой, знают существующие соци-
альные проблемы, видят свои потребности и могут их 
озвучить. Это нам предстоит жить на конкретной терри-
тории, строить карьеру, создавать семьи и воспитывать 
самых юных граждан нашей страны. Благодаря губер-
натору Дмитрию Азарову в регионе уделяется огром-
ное внимание поддержке творческой, талантливой и 
активной молодежи, их идеям и инициативам. Для более 
плодотворной и эффективной работы, на мой взгляд, 
в администрации каждого муниципального района 

должен быть создан молодежный общественный совет, 
куда войдут самые активные и неравнодушные пред-
ставители нового поколения. Так мы сможем оператив-
нее идентифицировать проблему любого характера и 
решать ее. Если мы сами не будем ничего менять, то 
ничего и не изменится.

Как вы оцениваете отрасль АПК? Какие здесь могут 
открыться перспективы для молодых людей?

Аграрный сектор технологичен и динамично разви-
вается, ему оказывается большая государственная под-
держка. Хлеб на столе всегда будет нужен людям. Сегодня 
в селе можно достойно трудиться, видя результат и полу-
чая высокую зарплату, и не важно, собственное это хозяй-
ство или же работа по найму. Но наличие работы еще не 
все. Молодежь не поедет туда, где нет комфортных усло-
вий проживания. В Самарской области для этого дела-
ется очень много, в том числе и министерством сель-
ского хозяйства в рамках государственной программы 
«Комплексное развитие сельских территорий». Строятся 
дороги, дома, школы, детские сады, спортивные, куль-
турные и медицинские объекты, прокладываются инже-
нерные сети. Один из самых ярких примеров, который 
я видел – школа в селе Зуевка Нефтегорского района. 
Таким оснащением может похвастаться не каждая школа 
в областном центре. 
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В 2022 году на реализацию мероприятий государ-
ственной программы было направлено более 1,6 млрд 
рублей. В результате сельская жизнь становится комфорт-
ной, здесь хотят жить и работать, и уже, на мой взгляд, 
заметна тенденция, когда люди возвращаются на сель-
ские территории. Для молодежи работают программы 
по производственной практике и повышению квалифи-
кации, что также позволяет привлекать в самарскую глу-
бинку новоиспеченных специалистов.

Вы участвовали в выездных мероприятиях на различ-
ные сельхозпредприятия региона. Поделитесь впечатле-
ниями о современном сельхозпроизводстве.

Один из самых запоминающихся визитов был в 
фермерское хозяйство Евгения Цирулева. Меня впе-
чатлила организация труда на предприятии, участки 
экспериментальных посевов, автоматизированный дис-
танционный мониторинг за полями, работа по восста-
новлению защитных лесополос, дальнейшие перспек-
тивы развития. Современное сельское хозяйство без 
труда может стать мечтой любого школьника. Кстати, 
одним из факторов успеха КФХ стало участие хозяй-
ства в нацпроекте «Международная кооперация и экс-
порт».

А если говорить о проблемах, что можете отметить?
В связи с санкционным давлением многие ожидали 

проблем с поставками семян, техники, оборудования, но 
благодаря слаженному взаимодействию между различ-
ными отраслями трудностей удалось избежать. Еще одна 
из проблем, на мой взгляд, это простаивание земель 
сельхозназначения, когда собственник не возделывает 
конкретную площадь. Я считаю, что должен быть рабо-
чий инструмент, который позволит изымать подобные 
земли в пользу государства и в последующем пере-
давать тем, кто будет эту землю обрабатывать. Пашни 
должны работать.

Что нужно для успешной работы сельхозпредприя-
тия?

В первую очередь, конечно, люди, грамотные специа-
листы, техническое оснащение, а также поддержка госу-
дарства. Бюджетные средства направляются на разви-
тие животноводства и растениеводства, поддержку 
инвестиционной деятельности, мелиорации, фермер-
ских хозяйств, подготовку профессиональных кадров 
АПК. Регион успешно участвует в реализации националь-
ных проектов в сфере сельского хозяйства – региональ-
ных составляющих федеральных проектов «Акселера-
ция субъектов малого и среднего предпринимательства» 
и «Экспорт продукции агропромышленного комплекса». 
По итогам года все выделенные в рамках националь-
ного проекта средства были освоены в полном объеме. 
Продукты питания и сельхозпродукцию экспортировали 
более 200 самарских предприятий в более чем 50 стран 
ближнего и дальнего зарубежья, реализовано два круп-
ных проекта по вводу мелиорируемых земель на пло-
щади 3,74 тыс. га, предоставлены 20 грантов на созда-
ние и развитие хозяйств по программе «Агростартап», 
была оказана государственная поддержка четырнадцати 
кооперативам.

Как молодежный министр сельского хозяйства вы 
принимаете участие в работе общественного совета при 
региональном аграрном ведомстве. В чем важность этой 
структуры?

Деятельность в рамках общественного совета позво-
лила мне ближе ознакомиться с аграрной отраслью, уви-
деть достижения тружеников села и перспективы, узнать 
проблемные вопросы. Общественный совет – это не 
только чиновники, это непосредственно сами аграрии, 
представители науки, образования, активные жители 
области. Он позволяет обсуждать вопросы агропромыш-
ленного комплекса с различных точек зрения, выра-
батывать грамотные и аргументированные рекомен-
дации по дальнейшей работе отрасли. Общественный 
совет – это своего рода связующее звено между теми, 
кто работает на земле, и органами власти. На послед-
нем заседании, например, члены совета обсудили неко-
торые проблемные вопросы агрострахования и внесли 
предложения для более удобной и понятной работы 
этого инструмента. Кроме того, общественный совет – 
это связь поколений, где настоящие ветераны отрасли 
делятся своим опытом.

В заключение хотелось бы узнать о ваших планах на 
ближайший год.

Я хотел бы посетить не только передовые предпри-
ятия отрасли, но и небольшие фермерские хозяйства, 
которые только начинают свою работу, и им предстоит 
развиваться. Это будет бесценный опыт. Также предстоит 
организовать и провести ряд встреч со студентами выс-
ших и профессиональных образовательных организаций 
для знакомства широкого круга общественности с рабо-
той молодежного правительства и привлечения новых 
активистов.

Наталья Тиц
Фото предоставлены МСХП СО
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В лидерах
Инспекция гостехнадзора Самарской области в этом году отмечает свой юбилей. 
65 лет организация стоит на страже безопасной эксплуатации самоходных машин и 
других видов техники, а также развлекательных аттракционов. Последние годы самар-
ский надзорный орган занимает лидирующие позиции среди своих коллег по России.

Новые возможности

В 2022 году была реализована возможность по обмену 
данными между информационными системами 
«Безопасный город» и ГИС «Надзор-2», где ведется 

учет всех региональных самоходных машин и аттракци-
онов. Главная цель цифрового взаимодействия – повыше-
ние безопасности жизни и здоровья граждан, выявление 
и профилактика нарушений при эксплуатации самоход-
ной техники, в первую очередь правил регистрации и 
прохождения техосмотра.

Модуль взаимодействия обеспечивает автоматиче-
ский прием и сохранение данных о всех зафиксиро-
ванных проездах поднадзорной техники в отдельном 
реестре. Для этого рабочая программа инспекции «Над-
зор-2» прошла существенный апгрейд, в результате кото-
рого появилась возможность обработки поступающей 
информации. В новом модуле инспектор видит всю необ-
ходимую информацию о каждом факте проезда – фото 
транспортного средства, его государственный регистра-
ционный знак или же его отсутствие, дату, время и адрес 
фиксации, а также прочие уточняющие системные дан-
ные. Проезды техники можно отфильтровать по одному из 

параметров: без нарушений, отсутствие техосмотра или 
сведений о регистрации, наличие ограничений.

Автоматизация контроля
Получать данные со стационарных камер, установ-

ленных на всех дорогах федерального и регионального 
значения, инспекторы гостехнадзора начали в тестовом 
режиме в сентябре прошлого года. Любая самоходная 
техника, попавшая в поле зрения объектива, идентифи-
цируется и попадает в реестр, будь то трактор, квадро-
цикл или погрузчик.

– Программа автоматически определяет вид техники, 
умеет отсеивать автомобили, автоприцепы, мотоциклы. 
Изначально в список самоходной техники часто попадали 
мотоциклы, так как по типу госрегзнака их невозможно 
отличить от квадроциклов. Но программа интеллекту-
альная, и в течение месяца она исключила погрешности, 

Данные со стационарных камер, 
установленных на дорогах, поступают 
к инспекторам гостехнадзора
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успешно отсекая ненужный транспорт, – объясняет Сер-
гей Акимов, руководитель государственной инспекции по 
надзору за техническим состоянием самоходных машин 
и других видов техники‚ аттракционов.

С октября 2022 года процесс обмена данными отла-
жен. Умный софт показал, что примерно треть проездов 
самоходной техники – с нарушениями, и инспекторам 
необходимо усилить профилактическую работу.

– Часть нарушений связана с отсутствием регистра-
ции. Любая техника, которая двигается по дорогам общего 
пользования, должна быть оформлена в установленном 
порядке. Машины, которые находятся в лизинге, реги-
стрируются, как правило, на определенный срок. Зача-
стую лизингодатель или лизингополучатель пропускают 
момент, когда техника автоматически снимается с учета, 
а по дорогам продолжает ездить. Такое упущение выяв-
ляет автоматизированная система. Вторая группа нару-
шений связана с прохождением технического осмотра. 
Его необходимо осуществлять раз в год, – рассказывает 
главный инспектор Самарской области.

Фотоматериалы, полученные с камер, хранятся на 
специальном сервере до 36 месяцев. Это необходимо 
для ведения административной практики и составления 
протоколов на нарушителей, что также возможно в рам-
ках реализации проекта. Программа самостоятельно фор-
мирует протокол, автоматически заполняя данные. Самар-
ская область – первый в Российской Федерации регион, 
реализовавший проект по интеграции систем. Уникаль-
ный опыт стал востребованным, выявлять нарушения с 
помощью систем видеонаблюдения начали и в других 
субъектах РФ.

Профилактика – залог безопасности
На профилактику нарушений нацелено еще одно 

направление работы инспекции, когда совместно с 
сотрудниками ГИБДД, специалистами департамента 
охоты и рыболовства организуются контрольные рейды. 
В январе и феврале инспекторы гостехнадзора прове-
ряли соблюдение правил и норм использования снего-
ходов и разъясняли гражданам последствия нарушений, 
связанных с несвоевременной постановкой машины на 
учет, прохождением техосмотра и отсутствием удостове-
рения, подтверждающего право управления. Если води-
тель нарушил хотя бы один из перечисленных пунктов, 
на него составляется административный протокол. Нару-
шитель привлекается к ответственности, вплоть до поста-
новки транспортного средства на штраф-стоянку.

– Установленные законом правила и нормы вли-
яют в первую очередь на безопасность жизни и здо-
ровья наших граждан. И не только тех, кто управляет 
транспортным средством, но и тех, кто находится вокруг. 
Например, снегоход вышел из строя, если вовремя не 
был пройден техосмотр, и это повлекло причинение 

вреда здоровью. Государственная регистрация транс-
портного средства – своеобразная гарантия для вла-
дельца. Документы у зарегистрированного агрегата 
всегда можно восстановить, даже если с ними что-то 
произошло. В случае же, когда средство не стояло на 
учете, восстановить их очень сложно, особенно если это 
импортная машина. Кроме того, с 1 ноября 2022 года на 
технику заводятся только электронные паспорта само-
ходных машин. На новое транспортное средство такой 
документ оформляют заводы-изготовители, на ранее 
стоявшее на учете – органы гостехнадзора, а на ввезен-
ную из-за рубежа иностранную технику – уполномочен-
ные организации. Их перечень опубликован на сайте 
Минпромторга РФ. Также многие до сих пор не знают, 
что для управления снегоходом необходимо получать 
удостоверение тракториста-машиниста с открытой кате-
горией А1, – отметил Сергей Акимов.

Наталья Тиц
Фото автора и Евгения Литвинова

Программа автоматически 
определяет вид техники, отсеивает 
автомобили, автоприцепы, 
мотоциклы

Самарская область – первый регион, 
реализовавший интеграцию систем 
«Безопасный город» и ГИС «Надзор-2»
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Пионер органического 
земледелия
Уже в марте в регионе установились положительные дневные температуры, побившие 
рекорды прошлых лет. Вероятность смещения сроков предстоящей посевной кампа-
нии велик. Поэтому сельхозпроизводители, не сбавляя темпов, готовятся к полевым 
работам.

Всегда с семенами

Снег с полей сошел, а значит, аграрию надо быть 
начеку. И тем не менее в хозяйстве «Семена» 
Пестравского района на сев выходить пока не 

торопятся: почва сырая, да и не прогрелась еще. 
К тому же весна бывает непредсказуемой. Немало 
сюрпризов от нее повидал руководитель сельхозпред-
приятия Василий Фокин за 30 лет, что трудится на 
земле.

– Слишком рано к севу приступать не стоит: 
всходы будут больными, ослабленными, тогда и боль-
шого урожая не жди. Только если в течение семи дней 
после сева семена дружно взошли, культура будет раз-
виваться без проблем, – объясняет он. – Надо вовремя 
семя положить в землю, чтобы и не в лед, и не в пере-
сохшую землю. Обычно четыре дня сеем. Бывает, до 
трех культур в сутки.

Главные работы сегодня сконцентрированы на 
зернотоке. Сельхозпредприятие имеет семеновод-
ческий статус, и в его задачи входит производство 
элиты и семян высоких репродукций разных сельхоз-
культур. Отборным посевным материалом оно обе-
спечивает не только себя, но и ряд хозяйств района 
и региона в целом.

– Чаще всего у нас бронируют семена практиче-
ски сразу после уборочной, кто-то позже – зимой. 
Есть клиенты, с которыми работаем на заказ: специ-
ально под них сеем культуру. Сегодня почти весь 

объем семян уже выкуплен или занят. Свободных 
позиций осталось совсем мало, – рассказывает Васи-
лий Фокин.

Подработка горчицы – дело кропотливое. После 
уборки на ней провели только первичную сортировку. 
И пока среди ярко-желтых ценных зерен встречаются 
и черные, недозревшие, и семена сорных растений. 
Откалибровать их по силам современным высокотех-
нологичным машинам ЗАВа. У горчицы семена мел-
кие и достаточно хрупкие. Поэтому проходит только 
три этапа очистки вместо пяти – как у остальных 
культур. На фотосепараторе проводится последний 
этап подработки. Из общего потока камера выбирает 
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зерна нестандартные или другого цвета и отстрели-
вает пучком воздуха в отходы. Задача – добиться 
исключительной сортовой чистоты.

– На наших складах есть семена и 2015 года, и 
2022-го. Для подстраховки храним оригинальные 
семена и элиту, переходящую. Год на год не прихо-
дится. Как-то по чистоте не смогли горчицу довести 
до элиты. Один раз загубили горох. В феврале поку-
патель запросил партию. После анализов семенная 
инспекция дала 95% всхожести. Но покупатель не 
забрал. А через месяц показатель упал до 87%. Ока-
зывается, у гороха при резком перепаде температур 
всхожесть теряется. Менее 90% всхожести – это уже 
не элита. Сейчас горох либо с осени готовим, либо 
ждем плюсовых температур, – говорит руководитель 
предприятия.

Биология вместо химии
В селе Михайло-Овсянка ООО «Семена» – основ-

ной сельхозпроизводитель: из 8,5 тыс. га посевных 
площадей он обрабатывает около пяти тысяч. Но 
главная его особенность в том, что он пионер орга-
нического земледелия как в районе, так и регионе в 
целом. Здесь не вносят в почву ни химические сред-
ства защиты растений, ни минеральные удобрения. 
Вместо этого строго придерживаются севооборота, 
подкармливают землю органикой, от вредителей 
используют биопрепараты. Полностью от химии отка-
зались четыре года назад, а осваивать технологию 
начали еще в 2016-м.

– Перейти на эту систему меня подвигли труды 
агронома-практика Ивана Овсинского. Он основал 
нулевую технологию еще в конце XIX века. К нам они 
пришли недавно из-за границы, но уже переверну-
тыми под химию. А он это все делал на биологии, – 
рассказал Фокин. – Мне интересно сейчас именно в 
органическом земледелии. В нем наработок никаких. 
Мы сами изучаем и внедряем. Потихоньку появля-
ются единомышленники. Аграрии постепенно пере-
ходят на органическое земледелие. Но многие все еще 
боятся, что не получится.

Самое сложное в органическом земледелии  – 
мониторинг. Необходимо предугадывать болезни рас-
тений и нашествия вредителей и заранее проводить 
профилактику. Иначе можно потерять все. Однако 
расходы на биопрепараты, по оценке агрария, значи-
тельно ниже химических средств. На защиту и под-
кормку растений в ООО «Семена» в прошлом сезоне 
потратили 10 млн рублей, тогда как коллеги, которые 
пользуются химией, – в три раза больше.

– Мы незначительно уступаем нашим рекордсме-
нам в районе. В прошлом году средняя урожайность 
озимых составила 45 ц/га. Подсолнечник получили 
свыше 22 ц/га, гороха – 30 ц/га, горчицы – 13 ц/га. 

Зато у нас за последние пять лет уровень гумуса уве-
личился на 0,4, тогда как везде снижается, – объяс-
няет аграрий.

Еще один плюс – «зеленая» продукция полез-
нее и вкуснее. В Михайло-Овсянке это уже оценили. 
Сельхозпредприятие своих работников обеспечи-
вает мукой, произведенной из своего зерна. Сель-
чане в один голос утверждают – хлеб из нее получа-
ется отменный.

Последние штрихи
В хозяйстве возделывают 14 сельхозкультур. Из 

зерновой группы – пшеницу озимую, пшеницу яро-
вую твердую, ячмень, кукурузу. Из бобовой – чече-
вицу, горох, нут. Технические культуры – кориандр, 
горчица, подсолнечник, гречиха. Есть и травы – эспар-
цет, донник белый однолетний, донник желтый дву-
летний. Здесь считают, что такой набор оптимален 
для севооборота.

– Принципиально важно чередовать культуры с 
мочковатой корневой системой и стержневой. Стерж-
невая из глубоких слоев земли достает влагу. А моч-
коватая – с верхних слоев. К тому же стержень рых-
лит почву, – убежден Василий Фокин.

Сейчас сельхозпредприятие «Семена» предла-
гает посевной материал кориандра, гречихи, а также 
горчицы «полупустынной» (хозяйство является пра-
вообладателем этого сорта). Одна из самых модных 

Сегодня почти весь объем семян 
выкуплен или занят

Аграрии постепенно переходят 
на органическое земледелие
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культур по прошлому году – твердая пшеница. Она 
уже нашла своего покупателя. Здесь возделывают 
«безенчукскую золотистую». Еще с тех пор, как только 
ее вывели.

– Подработка каждой культуры имеет свою спе-
цифику. Семена донника закрыты в несколько водо-
непроницаемых оболочек, которые надо снять, чтобы 
семя взошло. Сначала снимается шелуха на специ-
альном оборудовании. А потом производится ска-
рификация жесткой скорлупы семени непосред-
ственно перед посевом. Всхожесть семян теряется, 
если насечку раньше времени сделать, – рассказы-
вает аграрий.

Семена, которые планируется посеять на полях 
хозяйства, хранятся в бигбегах. Их осталось только 
обработать биопрепаратами от вредителей. Но по тех-
нологии эти мероприятия проводятся перед самым 
севом.

Подготовка техники к посевной
Вся самоходная техника в хозяйстве «Семена» к 

посевной готова. Очередь за прицепной. В мастер-
ских – три вида сеялок. В первую очередь понадо-
бятся стерневые: ими сеются зерновые и зернобо-
бовые культуры. Владимир Устинов в ООО «Семена» 
механизатором работает 13 лет. Но на трактор сел еще 
в детстве. Говорит, с братом катался. После армии в 
местной школе поработал физруком и военруком. 
А потом снова вернулся в поля.

– Земля – это всегда труд, большой, до мозолей, 
до седьмого пота. Зато и награда богатая. Нам только 
ее нужно беречь. Василий Геннадьевич правильно 
делает. Мы его поддерживаем и стараемся. У нас тех-
ника хорошая. Вся практически готова к выходу в 
поле, – делится Владимир.

Четыре года у него в напарниках Александр Зем-
лянов. Он еще молодой механизатор, но в мастерстве 
не уступит опытным. В их маленьком коллективе сло-
жились свои неписаные законы.

– Мы друг друга не подводим, не подставляем. Все 
по совести. Как для себя. Зарплату поровну делим. 
Зашли на культивацию, тысячу га сделали, оплату 
разделили пополам. Ремонтируемся тоже вместе, – 
говорит Александр.

И семена, и техника, и настрой – готовность хозяй-
ства к посевной близка к 100%.

Региональное аграрное ведомство позаботилось 
о финансовом обеспечении посевной. Предусмо-
трены возможности авансирования затрат агра-
риев, чтобы для проведения весенних полевых 
работ сельхозпроизводители имели необходимые 
средства. Все инструменты поддержки, актуальные 
для посевной кампании, сохранены – субсидии на 
приобретение семян, удобрений, горюче-смазоч-
ных материалов, техники, средств защиты расте-
ний, а также на страхование посевов. Оказыва-
ется целевая поддержка производителей зерна. Из 
новых направлений – федеральный проект по сти-
мулированию производства овощей и картофеля, 
который распространяется на организации, а также 
личные подсобные хозяйства. Сохраняются льгот-
ные короткие кредиты.

В предстоящем агросезоне в Самарской области 
площадь сельскохозяйственных культур составит 2,2 
млн га. Яровой сев будет проведен на площади 1,6 
млн га. Такая структура обеспечит регион необхо-
димым объемом производства и поможет сохранить 
баланс на внутреннем рынке, а также позволит раз-
вивать экспортный потенциал отрасли региона.

Татьяна Давыдова
Фото: Евгений Литвинов

Земля – это всегда труд, большой, 
до мозолей, до седьмого пота
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Жизнь – только в движении!
Энергичная, яркая, спортивная, умеющая увлекать за собой самых разных людей, 
Надежда Абросимова из Ставропольского района победила в областной акции «Жен-
щина года – 2022», завоевав победу в номинации «Женщина – общественный деятель».

Надежда – преподаватель информатики, и. о. дирек-
тора школы села Зеленовка, депутат собрания пред-
ставителей Ставропольского района и любящая 

мама двух дочерей – при своей серьезной нагрузке ухи-
тряется успевать все. Заботясь о семье, очень много делает 
для своей школы, которая в 2021 году стала лучшим обще-
образовательным учреждением Самарской области. 

В 2022-м по инициативе Надежды и ее единомыш-
ленников в школьном дворе на средства проекта «Химия 
добра», который реализует предприятие «Тольяттиазот», 
возвели воркаут-площадку. В селе наконец появилось 
место для занятий уличной гимнастикой. А 1 марта 2023 
года у ребятни и взрослых случился еще один праздник. 
Сдали в эксплуатацию физкультурно-оздоровительный 
комплекс. Его появление, как член комитета по социаль-
ной и молодежной политике представительного органа, 

активно лоббировала Абросимова. Теперь жители села 
могут поддерживать себя в форме, занимаясь на совре-
менных тренажерах.

Школы тоже могут кочевать
– Перемены открыли новую страницу в истории 

нашего учреждения, а история эта весьма любопытна. 
Статус основной общеобразовательной школа обрела в 
2011 году. Но де-факто мы в плеяде старейших в губер-
нии, потому что в качестве начальной школы были соз-
даны в 1952 году. Наш маленький храм науки базиро-
вался в небольшом бревенчатом домике, возведенном 
там, где когда-то располагалась Зеленовка. Многие под-
забыли, но с началом строительства Жигулевской ГЭС все 
село переехало на другое место. Школа, как и многие соо-
ружения, была разобрана и собрана вновь уже на новой 
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локации. И локация эта переживает сейчас фактически 
свое второе рождение, – повествует руководитель учеб-
ного заведения.

Сегодня в зеленовской школе действуют несколько 
объединений – от туристического спортивно-оздорови-
тельного клуба «Багира» до кружка детского прикладного 
искусства «Мягкая игрушка». Учащиеся активно участвуют 
в детско-юношеском патриотическом движении «Юнар-
мия». И в большинстве своем активно тянутся к знаниям. 
В школе почти нет двоечников.

Наша собеседница убеждена, что главное в доме зна-
ний – его душа, его аура, десятилетиями формируемая 
педагогами и самими учениками вместе с родителями. 
Здесь чтут прошлое. Поэтому на фасаде учебного заведе-
ния – мемориальная доска в честь Героя Советского Союза 
Константина Викторова. Учреждение не носит его имя, но 
он уроженец этих мест, и тут помнят его и других герои-
ческих земляков – участников Великой Отечественной.

Несмотря на небольшое количество учеников, всего 
115 мальчишек и девчонок (при населении Зеленовки 
порядка 1500 человек), ребята завоевывают множество 
спортивных наград. Это неудивительно, когда первый 
руководитель – ярая спортсменка и вдохновляет окру-
жающих собственным примером. Практически с каждого 
районного или областного туристического слета и про-
чих состязаний зеленовские школьники привозят кубки 

и медали. Из недавних побед – знаки отличия за дости-
жения на соревнованиях, проводимых федерацией спор-
тивного туризма Жигулевска.

Проводя для нас экскурсию, Надежда Абросимова 
подробно рассказывает о своей школе. Ведь она сама 
оканчивала ее, а теперь руководит. Поскольку наша геро-
иня «хвалить себя так и не научилась», отправляемся в 
кабинет преподавательницы русского языка и литера-
туры Румии Хайбуллиной, первой учительницы Надежды.

– С детства Надя следует принципу «жизнь – только в 
движении», поэтому и достигает впечатляющих успехов 
что на семейном, что на служебном поприще. В педа-
гогической среде как? Либо у человека есть призвание 
учить, либо руководить. Надежда недавно стала педаго-
гом. Она хороший наставник. Дети ее любят, потому что 
ценят ее искренность и любовь. Но она по характеру сво-
ему прежде всего лидер, возможно, поэтому изначально 
строила карьеру совсем не в образовательной сфере, где, 
однако, тоже состоялась как профессионал, – отмечает 
Румия Хайбуллина.

Уралочка с волжским характером
Родилась Надежда в Предуралье, в городе Усин-

ске. Она средняя из трех дочерей. В 1993-м родители 
решили переехать из республики Коми в Самарскую 
область. Обосновались в Зеленовке, где занялись биз-
несом. Старшая сестра Юлия выучилась на бухгалтера, 
младшая Диана стала юристом, сейчас живет и работает 
в Санкт-Петербурге. А наша героиня поначалу предпочла 
экономическую стезю. Окончив Волжский университет 
имени В.Н. Татищева в Тольятти, несколько лет трудилась 
инструктором по работе с молодежью в администрации 
сельского поселения Васильевка.

В сфере ее полномочий находились волонтерское 
движение и организация всевозможных мероприятий – 
от КВН до школьных и спортивных праздников, кроме 
того, приходилось заниматься благоустройством и соци-
алкой. В общем, как чиновник Абросимова была класси-
ческим многостаночником. А в один прекрасный момент 
решила перейти на ниву образования. Как сама призна-
ется, пришло время сменить интересы и вектор собствен-
ного развития. Будучи на муниципальной службе, она 
параллельно получала вторую специальность – учителя 
информатики и математики – в Воронеже.

Состоялась педагог и как хозяйка домашнего очага. 
Ее муж Михаил – начальник отдела по работе с населе-
нием администрации Автозаводского района Тольятти. 
Дружили еще со школьной скамьи. Теперь супруги растят 
дочек – второклассницу Аврору, девочку очень подвиж-
ную и энергичную, как мама, и пятилетнюю Мирославу, 
которая пока еще ходит в детский сад. Своей опорой и 
поддержкой Надежда называет семью, причем не только 
супруга, но и свою маму, свекровь и бабушку своей вто-
рой половинки.

Надежда вообще сторонник здоровых активностей. 
Энергии у нее не занимать! Про себя говорит, что в части 
работы у нее классическая уральская хватка, умножен-
ная на волжскую силу воли. В том числе по этой причине 
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ее в 2015 году в числе победительниц областного кон-
курса «Лидер – XXI век» выдвинули на федеральный этап 
этого престижного состязания. И пусть на общероссий-
ском уровне победу тогда одержать не удалось, опыт был 
получен хороший. Надежда не исключает, что в будущем 
вновь попытается покорить олимп какого-либо профес-
сионального соревнования. Это помогает развивать соб-
ственный интеллектуальный уровень, обретать новые 
компетенции, впитывать в себя новые веяния и в целом 
ощущать себя на гребне волны.

Наша героиня легка на подъем. Туристические походы 
с рюкзаком за плечами, вылазки на природу – это все про 
нее. В спортивной копилке – победа на соревнованиях 
«Мама, папа, я – спортивная семья». Недавнее личное 

достижение – третье место в районном первенстве «Став-
ропольская лыжня – 2023». 

Еще Надежда много времени уделяет вехам истории. 
С ее подачи при поддержке администрации сельского 
поселения Васильевка и Ставропольской межпоселен-
ческой библиотеки в новом ФОКе открылся музей, пове-
ствующий о лучших людях Зеленовки. Отдельная экспо-
зиция посвящается погибшим участникам СВО.

Свое депутатство Надежда Абросимова расценивает 
не как привилегию, а дополнительную нагрузку, но в этом 
отмечает свои плюсы. К Зеленовке в целом и к школе в 
частности стало больше внимания со стороны властей. 
Как следствие – улучшение жизни села, в том числе в 
части благоустройства, появление новых объектов соци-
альной инфраструктуры. Надежда не скрывает – человек 
она прямой, и открытым текстом озвучивает требующие 
незамедлительного решения вопросы. Настойчивая, умеет 
добиваться, чтобы ей пошли навстречу.

К примеру, когда обсуждалась тема строительства 
ФОКа, а его изначально хотели построить на террито-
рии школы, Надежда убедила всех, что спортивным объ-
ектом должны пользоваться не только ученики, но и все 
зеленовцы. Для этого участок земли, определенный под 
застройку, нужно было перевести в другую категорию. 
И теперь спорткомплекс доступен всем местным жителям, 
которые раньше заниматься спортом ездили в Тольятти. 
Как только сойдет снег, на прилегающей территории нач-
нут благоустройство.

В частной жизни лидер номинации «Женщина – 
общественный деятель» – кулинар. Обожает грузинскую 
и карачаевскую кухню. Это передалось ей от папы. На 
новые свершения Надежду вдохновляет слоган «Меч-
тайте! Мечты всегда сбываются».

Андрей Введенский
Фото: Марина Кафтайкина

Своей опорой 
и поддержкой 
Надежда 
называет семью

Дети любят Надежду, потому что 
ценят ее искренность и любовь
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На гребне волны 
и творческой удачи
В сельской глубинке встречаются удивительные люди. Биография Сергея Семенова из 
Ягодного потянет на жизнеописание сразу нескольких человек. Уроженец Воронежа, 
в Ставропольском районе он оказался в 1976 году. В двенадцатилетнем возрасте 
увлекся парусным спортом. Не раз покорял Волгу, Усу, Жигулевское море. А потом 
окончил с отличием Калининградское высшее военно-морское училище, но служил 
моряком недолго.

С корабля на джаз

Развал Советского Союза отразился на 
судьбах многих людей. Вот и Сергею, 
грезившему морем и успевшему втя-

нуться в ритм службы на непредсказуемой, 
но очень интересной Балтике, пришлось с 
борта учебного боевого корабля «Смоль-
ный» сойти на берег и искать свое место 
под солнцем на гражданке. Судьба сна-
чала свела его с калининградской танце-
вально-джазовой школой. Как утверждает 
супруга нашего героя Светлана, там он 
научился танцевать как Патрик Суэйзи. 
Пять лет молодой человек работал в джа-
зовом коллективе. Ребята гастролировали 
по региону, ездили в Питер, Псков. А затем 
творческие пути-дороги занесли Сергея в 
телекомпанию «Янтарь», куда его офор-
мили антеннщиком-мачтовиком. По факту 
же недавний боцман выполнял функции 
техника. 

Большинство людей творческих, 
молодых, ищущих себя и хотя бы раз 
соприкоснувшихся с телевидением, в 
дальнейшем связывают свою жизнь 
именно с миром ТВ. Опыт на «Янтаре» 
сподвигнул Сергея к поступлению во 
ВГИК. Он решил выучиться на телеви-
зионного оператора. И уже в Москве на 
рубеже 1990–2000-х участвовал в съем-
ках разных реалити-шоу. Но его страсть – 
путешествия – никуда не делась и была 
для молодого телевизионщика отдуши-
ной. Как только появлялась возможность, 
Семенов присоединялся к различным 
научно-исследовательским проектам, в 
т. ч. как телеоператор. Его самая первая 
крупная экспедиция состоялась в 90-е в 
команде путешественника из Подмоско-
вья Георгия Карпенко, которая направля-
лась морским путем в Лиссабон и далее 
в Антарктиду.
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Стартовал вояж из Санкт-Петербурга. Пройдя через 
Балтику и Северное море, яхта взяла курс на Ла-Манш, 
миновала Бискайский залив, пополнила запасы пресной 
воды и продовольствия в испанском порту Ла-Корунья 
и завершила первый этап перехода в Лиссабоне. Здесь 
Сергею пришлось прервать увлекательный тур: пора 
было возвращаться на основную работу. В том походе 
случилась пара штормов, в которые попадала яхта. И в 
эти экстремальные моменты, когда нужно было скорее 
достичь безопасного порта, нашему герою очень приго-
дился штурманский и боцманский опыт. А уже как опе-
ратор он вспоминает удивительные виды, запечатленные 
им на камеру. В дальнейшем Сергей старался регулярно 
снимать наиболее живописные места, которые видел соб-
ственными глазами.

Укротитель морских и северных широт
Путешественник покорил наши северные моря, 

побывал на Ладоге, Онеге, Соловках, на Алтае и Бай-
кале. Освоил Атлантику, Средиземное, Черное и Мра-
морное моря, Дарданеллы, Босфор. Дважды участвовал 
в экспедициях на Северный полюс и два раза проехал 
всю Россию в составе автоэкспедиций. Из недавних – 
поездка по стране с одним из лучших автомобильных 
журналистов страны Андреем Леонтьевым из Магадана 
на Кавказ. В общем, есть что вспомнить и куда стре-
миться дальше.

На Ладоге и Онеге Сергей бывал не раз и знает об 
озерах многое. Скажем, про коварство северных ветров. 
На Ладоге, когда они дуют со скоростью свыше 13 метров 
в секунду двое суток подряд, возникают короткие, как 
говорят моряки, до шести метров волны. На море такая 
«шестиметровка» называется длинной и тоже представ-
ляет опасность для кораблей, но на озере риск возрас-
тает. Короткая волна с большей чем на море силой бьет 
о борт плавсредства, а потому угроза пойти на дно более 
чем реальна. По этой причине на Ладожском затонуло 
много судов.

– Не зря моряки говорят, уж лучше попасть в шторм 
на море, чем на Ладоге. Волна надвигается из глубоко-
водной части озера на мелководье и делает это очень 
быстро, на пути ее лучше не попадаться. Для сравнения, 
Онежское озеро спокойнее, таких «нежданчиков» там 
почти не случается, но и это спокойствие порой обман-
чиво. Именно на Онеге во время Великой Отечественной 
войны в непогоду затонула боевая канонерская лодка, – 
отмечает Сергей.

Серьезных происшествий на Онежском озере с нашим 
собеседником не приключалось, зато на Ладоге случилось 
самое рисковое «озерное» ЧП. Семенов с двумя друзьями 
перегоняли из Питера в Тольятти яхту «Олимпия». Она 
была снабжена дизельным двигателем, а компас поче-
му-то был самолетный – от Ан-24. Он то и показал моря-
кам отклонение от курса аж на 90 градусов! Место, где 

обнаружилась девиация магнитного компаса, на карте 
значилось как аномальная зона. И тут, как назло, резкое 
усиление северного ветра. Яхту стало стремительно сно-
сить на невесть откуда взявшиеся рифы. Ситуация обо-
стрялась с каждой минутой. Сергей, перехвативший у кол-
леги управление «Олимпией», ювелирно увел судно от 
столкновения и вывел в безопасное место. Незаменимую 
штурманскую помощь оказал Петр – не менее опытный, 
чем Сергей, моряк. Им двоим удалось спасти корабль и 
тем самым жизни экипажа. А вот вернуться на правиль-
ный курс смогли только на утро следующего дня благо-
даря тому, что вышли на знакомый маяк.

Кроме морских, на счету нашего очень скромного, при 
этом богатого жизненным опытом героя – целая серия 
зимних экспедиций на собачьих упряжках. Хаски и мала-
муты – тоже давняя страсть путешественника и всех его 
домочадцев. Сергей среди прочего организовал и уча-
ствовал в Аrctic Circle experience. Это был вояж к Поляр-
ному кругу через Северную Карелию. Кроме того, на соба-
ках изучил весь национальный парк «Паанаярви» там 
же, в Северной Карелии. В его активе жигулевская кру-
госветка Volga Quest и несколько экспедиций по Самар-
ской Луке.

Путешественник покорил северные 
моря, побывал на Ладоге, Онеге, 
Соловках, на Алтае и Байкале
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А теперь о кино
Как блестящий выпускник ВГИКа, Семенов участвовал 

во множестве кинопроектов. В кинематограф его привел 
продюсер Михаил Мукасей, сын кинооператора Анатолия 
Мукасея. Сергей по сей день благодарен Михаилу, что тот 
буквально спас его от набивших оскомину съемок реали-
ти-шоу. Их содержание претило характеру интеллигентного 
и выдержанного человека творчества, у которого после 
съемочного дня «с откровенными психопатами» иногда 
зашкаливало давление. С приходом в большое кино в 
жизни Сергея открылась следующая, светлая страница.

За много лет работы в активе Сергея Семенова – уча-
стие в съемках сериала «Тайны дворцовых переворотов», 
фильмов «1612», «Поп», «Мы из будущего – 2», «Мальтий-
ский крест», «Виола Тараканова», «Новая земля», «Седь-
мой день», «Диверсант. Конец войны», «В ожидании чуда» 
и других. Его связывают творческие отношения со Свет-
ланой Дружининой и ее мужем Анатолием Мукасеем, 
Ольгой Остроумовой и Владимиром Хотиненко. Он знал 
Инну Чурикову, Владимира Коренева и многих других 
корифеев советского и российского кино. Рассказывая о 
великих деятелях киноискусства, Сергей отмечает: «Чем 
крупнее актер, тем проще он в общении».

– Какой опыт я приобрел, работая в кинематографе? 
Дисциплина на съемочной площадке строже, чем в армии. 
Каждый занимается строго своим делом. Нельзя влезать 
на «поляну» коллеги по цеху, даже если видишь, что он 
косячит, – а все потому, что вмешательство может сло-
мать весь четко выстроенный съемочный процесс. И все 
же один раз я вмешался. Это было на съемках «Попа». 
Действие фильма происходит в годы войны. Опуская 
подробности, я заметил серьезные недочеты во внеш-
нем облике советских солдат. Этим, как и несуразицей 
в форме одежды, часто грешит современный кинемато-
граф. И я сказал все как есть Хотиненко. Ожидал в ответ 
громы и молнии от режиссера. А он вдруг спокойно так 
сказал: «Это вы гримерам говорите, а не мне. Создание 
правильного образа – их работа». После моего замеча-
ния массовку хотя бы постригли в соответствии со вре-
менем, – вспоминает наш кинооператор.

Со времен ВГИКа Сергей помнит наказы преподава-
телей: перед тем как выставлять свет, работая над исто-
рической картиной, надо сходить в Пушкинский музей, 
посмотреть, как рисовали художники исторических пер-
сонажей. Оценить работы тех или иных фотографов, и 
только после этого продумывать собственную концепцию 
выставления осветительных приборов и работы с видео-
камерой. Руководствуясь такими принципами, свою опе-
раторскую работу и выстраивал Сергей.

Сегодня кино и телевидение для Семенова в про-
шлом. С женой Светланой он развивает профессио-
нальный питомник ездовых собак «Серебро Севера» в 
Ягодинском лесничестве, где кстати, автор этих строк и 
познакомился с семьей путешественника полтора года 
назад. Тогда у Семеновых было 72 аляскинских и сибир-
ских хаски, а теперь их уже 97. Есть северные олени. 
Супруги строят планы на продвижение экологического 
и семейного туризма в расположенной в глубине сосно-
вого леса локации.

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной и из личного архива 

Сергея Семенова

Семенов участвовал во множестве 
кинопроектов

Сегодня с женой Светланой Сергей 
развивает питомник ездовых собак 
«Серебро Севера»
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Цветы к первому 
весеннему празднику
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Почти 85 тысяч тюльпанов вырастили 
в Безенчукском районе для прекрасной 
половины губернии. ООО «Весна», 
входящее в ГК «Самарские овощи», второй 
год создает праздничное настроение в 
Международный женский день.

Самые популярные – желтые, 
красные и фиолетовые тюльпаны

Вся выращенная продукция отправляется по цве-
точным магазинам, оптовым базам и в торго-
вую сеть региона. Желтые, белые, красные, розо-

вые, фиолетовые, оранжевые, бахромчатые и даже 
двухцветные – более десяти разных сортов и порядка 
семи расцветок. Ставку сделали на белые цветы, но по 
заказам оказалось, что самые популярные – желтые, 
красные и фиолетовые тюльпаны. Объемы выращи-
ваемой продукции по сравнению с прошлым годом 
увеличились в 8 раз. В следующем году в планах еще 
больше – не менее 150 тысяч ярких бутонов, радую-
щих глаз в еще заснеженные будни.

Из луковицы в красивый бутон
Готовиться к предстоящему весеннему празднику 

здесь начали заблаговременно – еще в октябре пре-
дыдущего года. Тюльпаны выращивали двумя раз-
ными способами – в привычном для многих торфе и 
в специальных гидропонных ящиках. В них луковица 
насаживается на специальный штырек, и все необ-
ходимые питательные вещества растение получает 
из раствора. Его смена происходит каждые три дня. 
Один гидропонный ящик вмещает в себя около 120 
луковиц. Этот способ выгонки тюльпанов оказался 
более простым, удобным и быстрым, помог сокра-
тить сроки выращивания практически на два месяца. 
В торфяные ящики луковицы засаживались с конца 
октября и до конца ноября в зависимости от сорта, в 
гидропонные – лишь в конце декабря. Главное отли-
чие гидропоники в том, что луковица охлаждается 
большую часть времени еще в сухом невысаженном 
виде, и цветку в итоге нужен более короткий период 
для созревания.

– После посадки ящики с луковицами помеща-
ются в холодильную камеру при температуре 5–7 гра-
дусов для укоренения, и спустя три недели по мере 
сортовой особенности все тюльпаны выставляются 
в теплицу. Тем же луковицам, что были высажены в 
торф, для укоренения необходимо было от 14 до 18 
недель, – рассказывает Анна Денисова, заместитель 
директора ООО «Весна», руководитель тепличного 
комплекса.

Все 85 тысяч растений компактно расположились в 
одной 60-метровой теплице. Здесь цветы после холо-
дильной камеры продолжили развиваться при тем-
пературе от 10 до 12 градусов. Такая среда позволяет 
правильно заложиться зеленой массе, так называе-
мой ноге тюльпана. Через две-три недели в помеще-
нии воздух согрели еще на пару градусов, а к концу 
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выгонки для окрашивания и формирования боль-
шого бутона специалисты подняли температуру до 
16 градусов. Установленные датчики позволяют точно 
контролировать необходимые параметры и вовремя 
корректировать среду, например, при повышении 
температуры открываются верхние клапаны для про-
ветривания. В минувшую солнечную зиму это было 
особенно важно.

– Во время всего периода выращивания необ-
ходимо тщательно соблюдать показатели темпера-
туры и влажности. Если температура будет слишком 
высокой, то цветоносы будут маленькие, а тюльпан 
короткий. Товарного вида у цветка не будет. Влаж-
ность в помещении не должна подниматься больше 
70%. Это негативно сказывается на качестве цветка. 
Также мы использовали досвечивание. В этом году во 
всех теплицах были установлены лампы. С их помо-
щью мы создавали для растений более длинный све-
товой день, – объясняет Анна.

В середине февраля в теплице появились первые 
бутоны. Ко Дню всех влюбленных реализовали первые 
партии – порядка 10 тысяч растений. С 21 февраля 
здесь началась самая горячая пора – закладка гото-
вых к реализации цветов в холодильники, срезка, упа-
ковка и отгрузка, которая идет ежедневно большими 
партиями. На ранней стадии заявок на поставки было 
немного, но к концу января свободных тюльпанов не 
осталось.

Яркие букеты к 8 Марта
Выращенные цветы, готовые к продаже, из теплицы 

переезжают сначала в более прохладное помещение, 
где температура держится на отметке 7–8 градусов. 
После того, как тюльпаны адаптируются к новой среде, 
их отправляют в еще более прохладное помещение – 
холодильную камеру. Температура в ней всего 2 гра-
дуса. Так они не «переспеют» и впоследствии будут 

Во время 
всего периода 
выращивания 
необходимо 
тщательно 
соблюдать 
показатели 
температуры 
и влажности

Специалисты рекомендуют покупать 
тюльпан с почти закрытым бутоном 
и окрашенным всего наполовину
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дольше радовать своей красотой. Растения в холо-
дильнике хранятся с луковицами, не срезанные. Перед 
отправкой в цветочный магазин тюльпан попадет на 
специальную ленту, где ему машина точным движе-
нием обрежет луковицу, а заботливые руки работниц 
упакуют небольшие букеты в бумагу и поместят их в 
короб для транспортировки.

Чтобы символ весны дольше радовал, специалисты 
рекомендуют покупать растения с почти закрытым 
бутоном и окрашенным всего наполовину. Именно 
невысокая стадия окрашивания говорит нам о том, 
что цветок будет стоять долго.

– В вазе такой тюльпан очень быстро наберет цвет 
и начнет раскрываться. Ставить букет необходимо 
не в теплую, а в холодную воду, подрезав перед этим 
стебли. Так цветы смогут дарить вам хорошее настро-
ение до 10 дней. Те же бутоны, которые уже начали 
раскрываться, в тепле буквально через пару дней опа-
дут, – отмечает Анна Денисова.

Больше, лучше, вкуснее
Зима не повод для отдыха. В тепличном комплексе 

было оживленно весь осенне-зимний период. Кроме 
главного символа весеннего праздника специалисты 

Реклама

компании вырастили гиацинты, а также комнатный 
цветок – цикламен. К майским праздникам для озе-
ленения городских клумб губернии в «Весне» подрас-
тает рассада однолетних цветов – петунии, сальвии, 
виолы, цинии, бегонии, бархатцы, анютины глазки. 
Всего 250 тысяч растений, почти в 17 раз больше, чем 
в прошлом году. 

Здесь продолжили также ухаживать за совсем 
юными сеянцами деревьев и уже подросшими сажен-
цами. В летний период в планах посадить порядка 
500 тысяч хвойных растений – сосну, ель зеленую и 
голубую, пихту. Но это уже после выполнения глав-
ной задачи тепличного комплекса – выращивания 
рассады овощей и салатов, которые отправятся в 
поля. В текущем сезоне объем рассады капусты уве-
личится примерно на 30%, почти 2/3 всего объема 
хрустящего овоща будет высажено рассадным спо-
собом. Для этого тепличный комплекс расширился 
и пополнился двумя новыми помещениями, а в бли-
жайшее время в эксплуатацию будет введено еще 
160 кв. м.

Наталья Тиц
Фото автора
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Задача селекционно-семеноводческих 
компаний – обеспечение аграриев 
качественным семенным материалом
Приобретая посевной материал у сомнительного поставщика, аграрий рискует урожаем. 
Использование качественного семенного материала оправдывает ожидания аграриев!

Элитные семена, элита, ЭС – потомство лучших ото-
бранных растений сорта, которые наиболее полно пере-
дают его урожайные качества и все другие сортовые 
свойства. 

Семена, приобретенные у добросовестного постав-
щика, дают хороший урожай и, соответственно, прибыль. 
Настоящие элитные семена подсолнечника (ЭС) получают 
путем многократного индивидуального отбора лучших 
биотипов с последующей оценкой по потомству. Семен-
ные участки размещаются с пространственной изоляцией 
от другого подсолнечника и контролируются селекцио-
нерами: на протяжении всего периода вегетации про-
водятся сортовые и фитопатологические прочистки. Для 
получения оригинальных семян нового сорта подсолнеч-
ника нужно не менее пяти лет. 

В селекционно-семеноводческих компаниях это еже-
годная, ответственная, трудоемкая работа. Питомник 
оценки по потомству состоит не менее чем из 300 оце-
ниваемых делянок и 150 контролей (всего 450 и более 
делянок). В данной работе учитываются не только внеш-
ние данные (морфологические признаки) растений и 
семянок, а также устойчивость к болезням и хозяйственно 
ценные признаки: урожайность, масличность, масса 1000 
семянок. Проведя летнюю оценку и браковку, осенью в 
лаборатории сравниваются показатели всех делянок. 
И только после проведенных исследований выбираются 
25–30% лучших семей, превосходящих контроль по ком-
плексу признаков, резервы которых станут маточными 
семенами. Эти семена пойдут на участок размножения.

Что касается семян гибридов F1, то здесь дела с фаль-
сификацией обстоят еще более серьезно, т. к. цена на 
семена гибридов значительно выше. Классическая мето-
дика селекционной работы по созданию гибридов – еще 
более длительный и трудоемкий процесс. На создание 
одного гибрида уходит 10–12 лет. 

На создание материнской фертильной линии требуется 
6–7 лет. Затем линия переводится на стерильную основу 
(еще 5–6 лет работы), за это время подбирается оптималь-
ная комбинация родительских линий для нового продук-
тивного гибрида. Семенной материал с полей еще прохо-
дит неоднократную проверку, оценку, очистку, калибровку, 
прежде чем попасть на реализацию. Только проведя всю 
эту работу, можно получить хорошие семена. А покупка 
«семян подешевле» не всегда может оправдать ожидания.

Наукой доказано, что каждая последующая репро-
дукция в семенах подсолнечника существенно снижает 
хозяйственно-ценные признаки сорта: урожайность, 

крупность семянок, масличность, устойчивость к болез-
ням и другие. Поэтому допускаются к использованию 
семена подсолнечника не ниже первой репродукции. 
Вторая репродукция уже считается массовой и несорто-
вым подсолнечником!

Что получает хозяйство, купившее у «неофициаль-
ного продавца» семена хорошо зарекомендовавших 
себя сортов? Кота в мешке! Учитывая высокую стоимость 
соблюдения всех условий семеноводства, можно одно-
значно сказать, что никто из мнимых «продавцов семян» 
не задумывался, например, о пространственной изоляции, 
чтобы на полях не произошло переопыление с другими 
сортами или тем более гибридами, которое просто пре-
вращает полученный урожай в товарный подсолнечник. 

Поэтому результат можно получить далекий от ожида-
ний. И это обидно. Кажущаяся экономия выходит боком. 
Вот и наступает разочарование, кажется, что сорт не так 
и хорош… Такие отзывы пятнают доброе имя производи-
теля, дискредитируют сорта, вводят в заблуждение дру-
гих аграриев. А дело вовсе не в сорте. Некачественные 
семена – вот первопричина. 

Еще наши предки метко сказали: скупой платит 
дважды. А в нашем случае – расплачивается недобором 
урожая и потерей прибыли.

ПРАВИЛА ВЫБОРА СЕМЕННОГО МАТЕРИАЛА:
– покупайте семена только в семеноводческих ком-

паниях или лицензированных организациях;
– запросите у компании лицензионный договор (раз-

решение) на производство семян от патентообла-
дателя сорта. Такой договор заключается только 
с надежными семеноводческими компаниями и 
является определяющим фактором;

– убедитесь в наличии сертификатов соответствия на 
исходный семенной материал;

– узнайте в Государственной семенной инспекции, 
проводилась ли регистрация и апробация посевов 
семенных участков. Там же выясните, соблюдались 
ли все требования технологии производства семян 
в данной компании (пространственная изоляция, 
проведение фитосанитарных и сортовых прочи-
сток, отдельные уборка и хранение);

– приобретая семена у компании-посредника, свяжи-
тесь с производителем семян и попросите подтвер-
дить правомочие посредника и соответствие объе-
мов предлагаемых семян.
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Алтайский край, г. Рубцовск, Угловский тракт, 67Д                   
8 (385-57) 4-07-17, 8-906-965-93-26, 8-960-964-89-86
www.sibagrocentr.ru; е-mail: sibagrocentr@mail.ru

ГИБРИДЫ И СОРТА ПОДСОЛНЕЧНИКА   КУКУРУЗА   ЛЁН   РАПС   ТРАВЫ

С Е МЕ Н А
УСЛОВИЯ
У Р О Ж А ИХОРОШИЕ

ПОКУПАЙТЕ
СОЗДАВАЙТЕ
ПОЛУЧАЙТЕНАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ

ССЕЕЛЛЕЕККЦЦИИЯЯ      ИИННННООВВААЦЦИИИИ      ИИССССЛЛЕЕДДООВВААННИИЯЯ ПОКУПАЙТЕ ХОРОШИЕ СЕМЕНА! СОЗДАВАЙТЕ ХОРОШИЕ УСЛОВИЯ! ПОЛУЧАЙТЕ ХОРОШИЕ УРОЖАИ!

НАШИ ПАРТНЕРЫ — БОЛЕЕ 500 СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ 
И АГРОХОЛДИНГОВ РОССИИ И КАЗАХСТАНА!

Узнайте больше о нашей компании, посетив сайт SIBAGROCENTR.RU  Для быстрого перехода используйте QR-код

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Олеся Рыбалкина, руководитель отдела продаж селек-

ционно-семеноводческой компании «СибАгроЦентр»:
– В очередной раз мы напоминаем аграриям: сель-

ское хозяйство, как и другие отрасли экономики, имеет 
под собой научную основу. Семеноводство ведется по 
строгим правилам, чтобы в распоряжении аграриев были 
высококачественные семена, дающие отменный урожай. 
Затраты на приобретение таких семян окупятся. 

Дмитрий Мерзляков, главный агроном селекцион-
но-семеноводческой компании «СибАгроЦентр»: 

– К сожалению, непорядочные люди были всегда, и 
сейчас такие есть. Существуют продавцы, которые идут на 
сделку с совестью и продают товарную продукцию под 
видом семян. Иногда слышишь от фермеров: «Да брали мы 
тот сорт, ничего особенного». И называют наши популярные 
сорта. Начинаешь расспрашивать: где семена покупали, у 
кого? Называет хозяйство или какую-то компанию, кото-
рая у нас, как у первоисточника, эти семена не покупала. 
В лучшем случае – несколько лет назад, и по факту это 
уже РСт – массовая репродукция, даже не семенной мате-
риал. А в худшем – происхождение их вообще неизвестно.

Семена, приобретенные у добросовестного поставщика, дают 
хороший урожай и соответственно прибыль. На фото: уборка 
материнской линии гибрида подсолнечника Синтез, Алтай-
ский край, 2019 г.

Важнейшая часть селекционной работы: питомник оценки по 
потомству. Закладывается вручную, состоит не менее чем из 
300 оцениваемых делянок и 150 контролей. 

«СибАгроЦентр» совместно с компанией «Техавтоматика»* 
смонтировал и запустил линию по инкрустации семян с новей-
шим оборудованием от ведущих производителей. К отправке 
партнерам готовы партии семенного материала «евростан-
дарт». В каждом мешке 1 посевная единица (150 000 семянок 
масличного или 70 000 семянок кондитерского подсолнечника). 
 

Классическая методика селекционной работы по созданию 
гибридов  – длительный и трудоемкий процесс. На фото: 
отцовские многокорзиночные растения (фертильные), задача 
которых – опыление стерильных материнских растений. 
Именно урожай материнской формы будет семенами гибрида 
первого поколения (F1). 

ДЛЯ СПРАВКИ
Научно-производственное объединение «Алтай» 

основано в 2011 году на базе ООО «СибАгроЦентр» 
для селекции новых гибридов и сортов подсолнечника 
с целью обеспечения аграриев России и стран Содру-
жества качественными семенами. 

В рамках государственной программы импорто-
замещения созданы высокопродуктивные гибриды 
подсолнечника Союз, Синтез, Атом и Юнион. А также 
высокомасличный сорт подсолнечника Алей и крупно-
плодный кондитерский сорт Алтай. 

* ООО «Техавтоматика», г. Рубцовск. Изготовление, монтаж, 
ремонт и обслуживание весового оборудования; разработка проек-
тов электрооборудования промышленных предприятий; автомати-
зация технологических процессов для различных производственных 
и технологических линий: элеваторов, ХПП; крупозаводов, мельниц, 
комбикормовых заводов и кормоцехов, зерносушилок и т. д.; кон-
сультирование, подбор и поставка приборов автоматики, датчиков, 
кабельной продукции. http://ta22.ru/
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Узнайте больше о нашей компании, посетив сайт SIBAGROCENTR.RU Для быстрого перехода используйте QR-код

НАШИ ПАРТНЕРЫ – БОЛЕЕ 500 СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ И АГРОХОЛДИНГОВ РОССИИ И КАЗАХСТАНА!

Организуем оперативную доставку в любой регион. Например, до Самары 3–5 дней!



В гости к перепелам 
Александра Китаева
Среди домашних птиц лучший вариант – перепелки. Так считает Александр Китаев 
из Ставропольского района. Он-то знает в этих пернатых толк, занимается их разве-
дением больше 20 лет. А в последнее время птицевод все чаще задумывается о том, 
чтобы сделать свою ферму открытой для туристов. 

Александр Китаев родился и вырос в сельской 
семье. К физическому труду приучен с ранних 
лет. Вместе с тремя братьями помогал родите-

лям по хозяйству: чистоту во дворе наводили, ско-
тину кормили, вместе с отцом работали на его пасеке. 
Когда подросли, вопрос о том, как же дальше разви-
ваться, не стоял. 

– Отцу моему, тоже Александру, в этом году 97 
лет. Участник Великой Отечественной войны, он до 
сих пор держит пасеку, без труда и движения жить 
не привык. И мы к этому же приучены. Все связаны 
с сельским хозяйством: старший брат Анатолий был 
секретарем парткома колхоза «Победа», второй брат 
Николай – управляющий отделением в том же кол-
хозе, третий, Евгений – кандидат сельскохозяйствен-
ных наук, долго возглавлял управление сельского 
хозяйства Безенчукского района, сейчас директор 
аграрного техникума в Безенчуке, – рассказывает 

Александр Китаев. – Сам я сначала отучился в сель-
скохозяйственном техникуме в Усолье, потом в 
Тольятти в институте получил образование в сфере 
бытового обслуживания населения. Но по этой специ-
альности не стал работать. В конце 90-х пробовал раз-
ные виды деятельности и в итоге занялся сельским 
хозяйством. Долго направление не выбирал, сразу 
остановился на перепелах. Мне в деревне хорошо. 
Как пел Игорь Тальков: «Там дышится легко, там мира 
чистота».

Свою перепелиную ферму уроженец села Мусорка 
начинал с 300 голов. Сначала размещал их у себя 
на подворье, но птиц становилось все больше, и 
тогда птицевод решил переселить их в помещение 
попросторнее – нашлись заброшенные колхозные 
постройки в селе Бахилово. Их отремонтировали, уте-
плили и приспособили под пернатое поголовье. Пер-
вую информацию о перепелах ставропольский фер-
мер узнал на специальных курсах в Москве, там же 
впервые увидел этих птиц вживую. 

– Привели меня на ферму, показывают перепелов 
разных пород, а я им говорю: «Ну вы мне взрослых 
уже покажите!», а они мне в ответ: «Это и есть взрос-
лые!», – смеется над своими воспоминаниями Алек-
сандр Китаев.

Сегодня на его мини-ферме более трех тысяч птиц, 
налажен замкнутый цикл производства. Новорожден-
ные цыплята размещаются в отдельном просторном 
помещении на теплом полу, температура для них в 
первые дни жизни поддерживается выше 30 граду-
сов, ежедневно снижается градус за градусом. Подрос-
шие перепела отправляются в зал для подростков, где 
живут до их половозрелости – до двух месяцев. После 
чего самки идут на производство яиц, а самцы стано-
вятся производителями.

Взрослые особи находятся в удобных клетках с 
сетчатыми полами. Птицевод поясняет, что такое 
содержание – наилучший вариант, потому что вну-
три всегда чисто и сухо. Вода к поилкам поступает 
автоматически, кормление трехразовое. Температура 

Долго направление не выбирал, 
сразу остановился на перепелах
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поддерживается в пределах 22–23 градусов. Яркий 
свет исключен, так как перепела часто испытывают 
стресс, и их яйценоскость из-за этого может заметно 
снизиться.

Александр Китаев содержит мясную и яйцено-
скую породы перепелов: фараонов и так называемых 
эстонцев. К ним он привык и доволен результатом.

– У перепелок крепкий иммунитет, так как тем-
пература их тела доходит до 42 градусов, им не 
страшен сальмонеллез. Перепелки занимают мало 
места, быстро растут: уже через 35–40 дней начинают 
нестись. Одна самка эстонской породы может прине-
сти в год более 300 яиц. Самое главное, их мясо и яйца 
очень полезны. В Японии, например, в школах детям 
положено по два яйца ежедневно, – говорит фермер.

Житель Ставропольского района старается про-
извести экологически чистый продукт, поэтому уде-
ляет особое внимание рациону птиц: от комбикорма 
он отказался в пользу зерна от знакомых фермеров, 
которые не используют на своих полях химии. Своей 
продукцией птицевод кормит семью и всех родствен-
ников. Также реализует мясо и яйцо частникам.

– Мы есть то, что мы едим, – повторяет слова Гип-
пократа самарский фермер. – Хочется хоть небольшой 
пользы дать и себе, и людям.

Корм птицевод хранит в складском помещении 
фермы: здесь пшеница, кукуруза, пшено, подсолнеч-
ный жмых, рыбная мука – все, что нужно для сбалан-
сированного рациона перепелов. 

В последнее время Александр мечтает о туристи-
ческом будущем для своей фермы, хочет знакомить 
туристов с сельским хозяйством. А склад мечтает обу-
строить для приема гостей. Мужчина подумывает 
оборудовать его специальными клетками, где можно 
будет разместить разных домашних птиц: фазанов, 
кур, гусей, уток и, конечно же, перепелок. 

Сегодня на ферме более 
трех тысяч птиц

– Современные дети птиц и животных сельско-
хозяйственных вживую не видят, пусть будет у них 
такая возможность. Места у нас здесь для туристов 
интересные, так что моя ферма может стать одним из 
объектов турмаршрутов, – считает Александр Китаев. 
Если желания совпадут с возможностями, то с вопло-
щением этих планов в жизнь он затягивать не станет.

Наталья Грецова
Фото: Марина Кафтайкина
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Хрустящий багет 
от влюбленных в жизнь 
Уроженец Екатеринбурга, теперь тольяттинец Тимофей Саламатов и его жена Людмила 
не первый год балуют гурманов вкуснейшим крафтовым хлебом. А еще изысканными 
багетами по рецепту Жана Фабиана – французского пекаря, с которым супруги позна-
комились на профессиональном форуме в Москве.
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Первый хлеб – на Покров

Свое пекарское дело Саламатовы основали в 2018 
году. За господдержкой семья не обращалась. 
Поэтому сложностей на пути становления под-

стерегало много. Само пекарское дело для нашего 
собеседника оказалось в новинку. Он окончил ака-
демию госслужбы в Екатеринбурге. Начал было тру-
диться чиновником, но быстро понял, что это не его 
история. Ушел простым сторожем на автостоянку, 
куда из Автограда в уральскую столицу привозили 
автомобили на продажу. Вскоре молодой человек уже 
сам начал продавать продукцию ВАЗа. На тот момент 
у него и в мыслях не было заниматься кулинарией. 
Парень втянулся в автобизнес, ему предложили пере-
браться в Тольятти.

– Я еще тогда с улыбкой подумал, что город на 
Волге – моя судьба. Я даже жил в Екатеринбурге на 
улице Пальмиро Тольятти. Знаете, таких совпаде-
ний не бывает. Это своего рода перст судьбы. И когда 
поступило предложение переехать в Автоград, я 
сделал это. Мне предложили хорошие условия. Так 
почему нет?! Однако после 2008 года в силу обстоя-
тельств с автоделом пришлось завязать. Пошатнув-
шееся здоровье стало одной из причин. Я всерьез 
увлекся здоровым образом жизни, в первую очередь 
правильным питанием. Познакомился в этот непро-
стой период с Людмилой, как-то сразу понял – это 
мой человечек. А вскоре мы стали мужем и женой, – 
вспоминает Тимофей. 

Продолжая развиваться в системе правильного 
питания, новоиспеченные супруги сообща решили 
заняться выпеканием домашнего хлеба, всюду искали 
рецептуру заквасок, экспериментировали. Первая 
мини-пекарня, если ее так можно назвать, появилась 
прямо в квартире. Не все удавалось с первых шагов. 
В большинстве случаев хлеб попросту не получался. 
И пекарь-самоучка уже надумал бросить это занятие, 
как случайно попался на глаза старинный француз-
ский рецепт. Людмила и Тимофей решили, что если и 
на этот раз ничего не выйдет, точно закончат с хлебо-
печением и будут искать себя в чем-то другом. 

– Эту историю я помню, будто она случилась 
вчера. Закваска стояла целых пять дней и, если верить 
рецепту, давно должна была созреть. Однако ничего 
подобного! Я  расстроился, но до сих пор не могу 
понять, почему эту закваску не выкинул. Как гово-
рится, задвинул в угол и забыл. А на шестой день эта 
ненужная, как мне казалось, субстанция вдруг под-
нялась, да еще такие вкусные ароматы распростра-
няла на всю кухню! Хлеб из нее получился изумитель-
ный. Случилось это, кстати, на Покров. С тех пор этот 
православный праздник мы называем днем рожде-
ния нашего первого хлеба, – вспоминает наш герой. 

Первая мини-пекарня 
у Саламатовых появилась 
в квартире
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Десять лет назад Тимофеевы, которые любят все 
свободное время проводить на природе, присоеди-
нились к экспедиции «Волга квест». Их туда позвали 
друзья, они-то и оценили первыми мастерство моло-
дых хлебопеков. Когда группа остановилась в Свя-
то-Богородичном Казанском мужском монастыре в 
Винновке, товарищи попросили: «Тимофей, испеки 
нам свой фирменный хлеб!» Группа, кстати, насчиты-
вала 30 человек. Салматов даже поначалу растерялся, 
хлеб на такое количество людей он еще не выпекал. 
Но с волнением справился. И самый первый свой 
крупный заказ с честью выполнил. С этого момента 
началось перевоплощение молодого человека в пол-
ноценного пекаря. Вместе с товарищем они открыли 
свое вкусное дело. Но порой случается, когда бизнес 
выходит на прибыль, пути-дороги партнеров расхо-
дятся. Не избежали этого и Саламатовы. 

«Я – лодка, жена – мотор»
В итоге все пришлось начинать сначала. После 

развала тандема у Тимофея даже возникло желание 
покинуть Тольятти. Но они с Людмилой уже успели 
влюбиться в хлебопечение и прикипеть к Автограду. 
Друзья уговаривали не бросать начатое. И пять лет 
назад родился проект Timofey & Ludmila bakery. В его 
создание ушли все личные накопления, даже при-
шлось прибегнуть к кредиту. Но результат есть. Ори-
гинальная рецептура, многообразие сортов караваев, 

багетов, булочек, непосредственно хлеба, наконец, 
приготавливаемого исключительно на натуральной 
закваске, сделали имя продукту. Теперь пекарня – 
узнаваемый бренд города на Волге. А главное – они 
не одни, на общее дело работает целая команда. Стер-
жень которой – семья Саламатовых. 

– Моя супруга такой же управленец, как и я. Она 
отвечает за персонал. На ней вся кондитерка, в том 
числе новые разработки и всевозможные ноу-хау. Мы 
с ней шутя говорим, я – лодка, всегда на виду, а она – 
мотор, который не очень заметен, но благодаря его 
усилиям мы уверенно выбираем нужное направле-
ние и плывем вперед, – делится Тимофей.

Среди известных клиентов Саламатовых два 
экс-президента АвтоВАЗа – Бу Андерсон и Николя 
Мор, другие специалисты автогиганта из числа ино-
странцев. Их привлекал вкус и высочайшее качество 
продукции, напоминавшее о родных краях. Багеты 
по рецепту Жана Фабиана в точности соответствуют 
французским аналогам. Этот известный пекарь не раз 
участвовал в ежегодном конкурсе на лучший багет 
Парижа, и его пекарня выигрывала этот конкурс. 
Приз – поставка хрустящего изделия в течение года 
в Елисейский дворец.

Пять лет назад родился проект 
Timofey & Ludmila bakery
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Да и сами французы из числа клиентов нередко 
давали советы тольяттинским пекарям, как улуч-
шить тот или иной рецепт. Это помогло мастерам из 
команды Тимофея достичь совершенства. В коллек-
тиве больше 10 человек, прекрасно знающих свое 
дело. Во многом благодаря их профессионализму 
2020-й год, когда повсюду свирепствовала пандемия, 
пекарня прошла с хорошими показателями. Выру-
чали заказы практически со всех уголков Тольятти, 
соседнего Жигулевска, сельских поселений Подстепки 
и Ягодное, расположенных недалеко от Автограда, и 
даже из поселка Прибрежный.

Сейчас в ассортименте Timofey & Ludmila bakery 
широкое разнообразие хлебов. «Прованский» с 
изюмом и орехами, «Авиньонский» со льном и 
отрубями, «Суоми» с клюквой и тмином, «Чешский 
пять злаков» с семечками. Еще настоящие француз-
ские фугасы с прованскими травами и маслинами. 
Новинки появляются практически еженедельно. 
Однако есть линейка классики, которая незаме-
нима. В первую очередь это десерты «Эстерхази» 
и «Захер», овсяное печенье и столичный кекс. Их 
фишка – натуральные ароматы ванили и шоколада, 
которые, уверены хозяева заведения, ничем заме-
нить невозможно.

Помимо выпечки, в семейной пекарне освоили 
выпуск шедевров кондитерского искусства: экле-
ров, штолленов, кексов, рулетов с лесными ягодами, 

тортиков и т. д. В мини-кафе Саламатовых можно 
еще и полноценно перекусить. Омлеты, сэндвичи, 
широкая гамма супов – от грибного до тыквенного, 
разнообразие вторых блюд. Вкусная продукция про-
изводится на оборудовании из Словении. Но в пер-
спективе Тимофей намерен изучить российские ана-
логи. Что касается поставщиков, их пул формируется 
буквально по крупицам: у владельцев вкусного про-
изводства высокие требования.

В планах Тимофея и Людмилы – расширить кон-
дитерский цех (соответствующие работы ведутся 
уже два года), открыть детское кафе и основать 
филиал в Самаре. А сейчас на повестке создание 
специальных деликатесов к предстоящей Пасхе и, 
конечно, сбалансированная постная продукция. Не 
забывают супруги и о новых разработках к лету. 
Предполагается участие хлебных дел мастеров в 
профильных выставках в Москве, где продукцию 
тольяттинцев уже успели оценить и полюбить. 
Постепенно Саламатовы выполняют и реконструк-
цию самого помещения, потому как назрел вопрос 
увеличения числа посадочных мест. Ведь уютное 
заведение, где царит по-настоящему домашняя 
атмосфера, становится все более популярным в 
Автограде. 

Андрей Введенский
Фото: Марина Кафтайкина

В ассортименте 
широкое 
разнообразие 
хлебов и 
кондитерских 
изделий
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Сладкое вдохновение
Около пяти лет назад потомственный аграрий Владимир Смоляков 
из Большой Черниговки занялся производством натуральной 
фруктовой пастилы. На это занятие его вдохновила дочь Юлия, а 
решающую роль сыграла большая любовь всей семьи к сладкому.
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Лакомство во благо

Владимир Смоляков, как и его отец Анатолий, всю 
свою жизнь связан с сельским хозяйством – больше 
трети века он занимается растениеводством. Тяга к 

родной земле, к свободной деревенской жизни и нату-
ральной продукции у всех членов семьи, можно сказать, 
в крови. Есть и еще одна любовь – одна на всех!

– У нас семья сладкоежек, мы к сладкому тянемся 
с детства, – смеется Юлия. – Моя бабушка вспоминает, 
как она прятала от папы, когда он был маленьким, банки 
с конфетами. Вот и я любитель. Раньше могла съесть 
несколько шоколадок за день, не думая о вреде здоро-
вью.

Со временем девушка решила перейти на правиль-
ное питание. Совсем отказаться от сладкого не могла и 
стала искать полезную альтернативу. Да не просто нашла 
замену конфетам, а сама взялась за приготовление нату-
ральной пастилы. В ход пошли фрукты и ягоды из своего 
сада. На вкусные эксперименты Юлию мотивировал еще 
и сын Ваня – у мальчика была сильная аллергия на сладо-
сти, а маме уж очень хотелось порадовать его вкусненьким.

– Свою первую пастилу я сделала просто из клуб-
ники. Потом из клубники с яблоком, с мятой, с дыней, с 
грушей. Сушила все, что могла. Это было моим вдохно-
вением. Утром ставила пюре в сушку, а вечером после 
работы бежала скорее посмотреть, что же получилось. 
Всем родным и знакомым очень нравились такие лаком-
ства, они просили еще и еще. Мне стало мало нашей клуб-
ники, тогда я начала договариваться и покупать ягоды 
у деревенских бабулечек. Вставала в 4 утра, и пока нет 
росы, ехала к ним собирать клубнику, – вспоминает Юлия.

Новое увлечение так вдохновило девушку, что она 
загорелась идеей создать свой бренд полезных лакомств. 
Хотелось дать людям возможность баловать себя сладо-
стями не во вред, а во благо своего здоровья. Юлия пред-
ложила отцу сделать это одним из направлений его КФХ, 
он с радостью согласился. Владимиру Смолякову идея 
дочери была знакома и близка – ранее он занимался про-
изводством продуктов питания. Из своего зерна делал 
муку и макароны, из подсолнечника – масло. К слову, фер-
мер даже изначально пророчил дочери будущее пище-
вого технолога.

– После школы папа предложил мне учиться по этой 
специальности, но я отказалась – не хотелось уезжать 
далеко от дома, от родного села, – говорит Юлия. – Но 
в итоге получилось так, что я люблю все, что связано с 
пищевым производством. Видимо, папа это чувствовал 
интуитивно.

– Я сам за постоянное развитие: маленькие шаги в 
разных направлениях всегда приводят к результату – 
либо это будет просто полезный опыт, либо что-то боль-
шее. Поэтому инициативу дочери поддержал с удоволь-
ствием. А вообще даже не ожидал, что у Юлии получится 
всю семью соблазнить и подсадить на такие полезные 
лакомства, – признается Владимир Смоляков. 

Свою первую пастилу я сделала 
просто из клубники

Есть жесткий принцип:  
в нашей пастиле никогда не будет 
ни грамма сахара
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Сейчас дочь является главным идейным вдохновите-
лем в деле отца, на ней все рецепты и их тестирование. 
Она же и строгий хранитель традиций компании. 

– Мы беремся за эксклюзивные заказы наших клиен-
тов, даже если у нас нет в ассортименте какой-то пастилы, 
мы готовы разработать рецепт и приготовить ее под заказ. 
Но есть жесткий принцип, от которого мы не отступаем: 
в нашей пастиле никогда не будет ни грамма сахара, – 
уверяет Юлия. – Качество продукции для нас самое важ-
ное. Иначе это будет уже не фермерский продукт, не то, 
что задумывалось изначально.

Фейерверк вкусов
На первом этапе пастилу Смоляковы делали своими 

силами. Трудились всей семьей, даже бабушки не остались 
в стороне: одна сушила дыню дольками, другая делала 
из нее же заморозку на зиму. Спустя время глава семей-
ства открыл производственный цех и нанял персонал. За 
первые два года работы компания выросла в три раза. 
Сегодня самарский бренд «Наши сласти» продолжает 
стабильно развиваться и заслуживает доверие клиентов. 
Помимо пастилы на производстве изготавливают фрук-
товые дольки, активированные орешки, шоколад ручной 
работы, травяной чай. 

В среднем за один месяц в цеху перерабатывается 
более тонны ягод и фруктов. Сырье для своей продукции 
Смоляковы закупают только у проверенных поставщи-
ков – небольших фермерских хозяйств Самарской обла-
сти, где к своему урожаю относятся с заботой. Это важно, 
поскольку Юлия предъявляет очень серьезные требова-
ния к качеству сырья и продукции. 

– Меня многие спрашивают, почему у них дома 
пастила такой вкусной не получается. Потому что на 
результат влияет очень много мелочей: влажность воз-
духа и температура в помещении, время сушки, тол-
щина слоя из пюре и, самое главное, качество ягод и 
фруктов, их сорт. Свежая крупная клубника может быть 
очень сладкой, а после сушки будет безвкусна. И вот из 
10 сортов надо подобрать тот, который максимально 
подойдет, – поясняет Юлия. – Я в этом долго разбиралась 

и тестировала разные сорта. Сама искала поставщиков – 
фермеров, которые выращивают ягоды не в промышлен-
ных объемах, а на небольших участках, и с душой отно-
сятся к своим полям. Все это самарские производители. 
Некоторые ягоды закупаем в других регионах, напри-
мер, клюкву. До сих пор бывает такое, что из-за качества 
фруктов пастила не получается.

В ассортименте «Наших сластей» более 30 видов 
полезной и натуральной пастилы. Есть отдельная линейка, 
посвященная любимой ягоде, – «Клубничное наслажде-
ние». Самая популярная пастила у покупателей – из дыни, 
банана и ореха. Есть пастила с добавлением меда с лич-
ной пасеки. 

– Нашу пастилу можно детям с 6 месяцев. Мой пле-
мянник, самый юный продолжатель рода Смоляковых, с 
полугода уже ест пастилу, – рассказывает Юлия. 

Все рецепты она придумывает сама, процесс этот 
интересный и достаточно творческий.

– Так как я люблю шоколад, недавно придумала 
пастилу из банана, какао-порошка и орехов. Она полу-
чилась как шоколадка. Есть пастила из клубники с полез-
ными семенами чиа. У моего сына этот вкус любимый. Еще 
ему очень нравится пастила со спирулиной, она интерес-
ного зеленого цвета. Вкусы рождаются часто от запросов 
клиентов или от моих личных желаний и потребностей, – 
делится инициатор бренда. – Было однажды такое, что я в 
морозный вечер попила чай малиновый с имбирем. Мне 
это сочетание очень понравилось, позже у нас родилась 
пастила из яблока, малины и имбиря.

Все рецепты Юлия Смолякова создает и тестирует на 
производстве, вместе с сотрудниками. От них она добива-
ется того, чтобы пастила получалась такой же вкусной, как 
у нее. И как в первые дни своего сладкого хобби, Юлия 
каждый день спешит на производство, торопится посмо-
треть, получилась ли пастила сегодня. О результатах в 
первую очередь делится, конечно же, с семьей.

Наталья Грецова
Фото из личного архива семьи Смоляковых 

В ассортименте «Наших 
сластей» более 30 видов полезной 
и натуральной пастилы
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«Мелодия Жигулей» – 
мелодия природы
В Ставропольском районе открылся загородный комплекс «Мелодия Жигулей». Из 
комплекса организуются экскурсионные туры, дающие возможность насладиться 
потрясающими видами со склонов Девьей горы, места слияния Волги и Усы. Также 
можно съездить на экскурсию в Ширяево, отдохнуть семьей или с друзьями в срубо-
вом доме из лиственницы с четырьмя спальнями или в экодомике.

Туда, где тишина, простор и свежий воздух

В преддверии Международного женского дня 
здесь стартовал трехдневный тур «Девичник», 
сообщила нам исполнительный директор 

«Мелодии Жигулей» Татьяна Павлова. Дамам пред-
ложили отдых в русской дровяной баньке, бассейн, 
массаж, занятия йогой и другие радости, включая 
мастер-класс на гончарном круге и вояж в Самар-
скую Луку. Любительниц экстрима ждали лыжи и 
снегоходы. После 8 Марта программа пребывания 
не менее разнообразна. Но уже с поправкой на пол-
ноценную весну. Как только подсохнет, для гостей 
усадьбы, соскучившихся по общению с живой при-
родой, будут организовываться походы по живопис-
ным окрестностям.

– Возможно, наряду с программой «Девичник» 
у нас появится скоро аналогичный тур «Мальчиш-
ник», мы сейчас как раз думаем над этим. Но вкупе 
с корпоративным времяпрепровождением, многое 
в концепции комплекса ориентировано на женский 

Миссия «Мелодии Жигулей» – 
организовывать комфортный 
отдых жителям Самарской области 
и соседних регионов

и семейный отдых, причем в исконно русском духе. 
У «Мелодии Жигулей» женская душа, неслучайно с 
20 марта мы запустили женский тур выходного дня 
«Весеннее обновление», – говорит Татьяна.

Скоро в «Мелодии Жигулей» возведут спортзал и 
гостиницу, где предусматриваются кафе и специаль-
ное помещение для деловых мероприятий. Спрос на 
проведение всевозможных официальных конферен-
ций за городом сегодня есть, более того, это стано-
вится модным трендом, поясняет Татьяна Павлова. 
И бизнес-туры в загородном комплексе уже были. Но 
все же миссия этого своеобразного клуба – организо-
вывать комфортный отдых жителям Самарской обла-
сти и соседних регионов.
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Гости из Москвы и Подмосковья, Самары и 
Тольятти, Ульяновска и Уфы – такова на сегодня гео-
графия визитеров «Мелодии Жигулей» – ценят уеди-
ненность этой атмосферной локации. Здесь можно 
вволю насладиться заповедной красотой этих мест, 
проживая в достойных условиях. И неважно, какое 
на дворе время года. Вокруг загородного комплекса – 
горы и леса, прекрасные зимой и летом, позволяющие 
остаться один на один с первозданной природой. А для 
полноты ощущений угоститься, к примеру, домаш-
ними сырами от местной мини-фермы «Хозяюшка».

Всех своих гостей мы 
встречаем с открытым 
сердцем, и не против видеть 
у себя их четвероногих 
друзей
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С открытым сердцем
А насколько увлекательна здесь экскурсионная 

программа! Сертифицированный гид Ольга Лодоч-
никова готова показать туристам Молодецкий курган, 
Уркину гору, гору Отважная, утес Шелудяк, провести 
по Тропе здоровья или сопроводить в клуб конного 
туризма «Степное поле», который организует вер-
ховые прогулки по живописным окрестностям. Все 
желающие могут посетить духовно-культурный центр 
«Богатырская слобода» (он расположен всего в четы-
рех километрах от Жигулей) или Стрельную гору – 
удивительную вершину в сердце Самарской Луки, 
полную древних легенд и мистических преданий.

Со смотровой площадки Стрельной открыва-
ются завораживающие виды на окрестности. Кар-
тинка, предстающая глазам путешественника, впе-
чатляет, особенно поздней весной и летом, покоряя 
буйством зелени, или в начале осени, когда окрест-
ности окрашиваются в желтые, оранжевые и красные 
цвета. Вишенка на торте – Ширяево, знаковое село 
для всего Поволжья, где талантливый художник Илья 
Репин писал своих знаменитых «Бурлаков на Волге», 
и где действует сегодня музей его имени. А еще в 
августе в Ширяево проводится фестиваль вишневого 
пирога, в котором гости «Мелодии Жигулей» прини-
мают участие.

Как говорит Татьяна Павлова, экскурсовод Ольга 
Лодочникова – настоящий знаток истории заволж-
ских монастырей. Поэтому люди верующие, остано-
вившиеся в «Мелодии Жигулей», любят именно под 
ее руководством посещать Свято-Богородичный муж-
ской монастырь в Винновке, ездить к святым источ-
никам в Аскулы и Ширяево, к старейшему в регионе 
Никольскому храму в Осиновке.

По словам нашей собеседницы, в загородный 
комплекс приезжают в большинстве своем люби-
тели тишины и отдыха с пользой для здоровья. 
И пусть дорога сюда из той же Самары неблизкая, 
да и от Тольятти 40 километров, результат того стоит. 
Одна из гостей призналась, что усадьба в Жигулях – 
словно маленькая Швейцария у подножья Жигулев-
ских гор, где душевно, атмосферно, тепло и уютно. 
Да мы сами, журналисты «Агро-Информа», приехав 
сюда, словно очутились в другом измерении, и вды-
хая чистейший деревенский воздух, потеряли счет 
времени. Созерцание окружающих красот действует 
завораживающе.

– Всех своих гостей мы встречаем с открытым 
сердцем, и совсем не против видеть у себя их четве-
роногих друзей. Наша всеобщая любимица немец-
кая овчарка Линда, которая проживает в простор-
ном вольере, построенном специально для гостевых 
собак, вам это подтвердит, – улыбается исполнитель-
ный директор.

Мэр рекомендует
– У Жигулей прекрасный турпотенциал: Молодец-

кий курган с его впечатляющим трафиком, «Богатыр-
ская слобода», конный клуб «Степное поле». Люди в 
восторге от увиденного, и многие хотят задержаться, 
спрашивают, где переночевать. А у нас не было гости-
ниц, а частники жилье почти не сдают. Ситуацию 
спасло появление «Мелодии Жигулей». Появился 
шанс погрузиться в красоты Самарской Луки, день 
посвятить изучению природы, на другой отправиться 
в Ширяево, а на третий отдохнуть в загородном ком-
плексе, – отмечает глава сельского поселения Жигули 
Владимир Елисеев.

Отметим, именно он организовал при сельской 
администрации совет по туризму, где обсуждается 
буквально все – от создания новых маршрутов и кор-
ректировки старых до организации бытовых удобств. 
Осенью 2023 года в «Мелодии Жигулей» завершится 
строительство гостиницы и столовой. Владимир убе-
жден: как только они заработают, Жигули резко укре-
пят собственный туристический потенциал, а заодно 
и возможности развития агротуризма всего Ставро-
польского района.

Андрей Введенский
Фото: «Мелодия Жигулей» и Марина Кафтайкина

Здесь можно вволю насладиться 
заповедной красотой этих мест, 
проживая в достойных условиях
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Кокошник, венец, накосник, заборошник были популярны у русских девушек и женщин 
несколько сотен лет назад, но и сегодня они пленяют современных модниц. В Самар-
ской области живет талантливейшая мастерица Оксана Смолина, которая по архив-
ным фото воссоздает традиционно русские украшения невероятной красоты. А еще 
жительница Большой Глушицы вышивает, вяжет, занимается бисероплетением – и это 
лишь малая часть ее творческого опыта. Всему, что умеет сама, она с радостью учит 
своих воспитанников из центра народного творчества и арт-дизайна «Дрофаня».

Делиться творчеством – 
в радость

Творческое детище 

Родилась и выросла Оксана Смо-
лина в селе Константиновка Боль-
шеглушицкого района. Сколько 

помнит себя, всегда была очень актив-
ной, творческой личностью. После 
школы выучилась на преподавателя 
физкультуры и вернулась работать в 
родное село. 

– Как-то на глаза попался журнал 
с городецкой росписью. Я загорелась, 
захотелось ее освоить. Купила кисти, 
краски и начала учиться. Дома все, что 
можно было, расписала. Потом создала 
в школе кружок творчества «Марья-ис-
кусница». Когда переехала жить в рай-
центр, он уехал вместе со мной. В сле-
дующем году этой студии и моей 
деятельности педагога допобразова-
ния будет 30 лет, – рассказывает масте-
рица. – В «Марье-искуснице» занима-
емся аппликацией из дерева, кожаной 
пластикой, папье-маше, изучаем и дру-
гие техники. 

В Большой Глушице Оксана Смолина 
стала работать в Межпоселенческом 
центре культуры, где создала еще одну 
студию по декоративно-прикладному 
творчеству «Берегиня» с уклоном на 
изучение русской культуры и народных 
традиций. На занятиях помимо творче-
ства ведутся беседы о тех народностях, 
которые проживают на территории 
родного района, о местных умельцах, 
традиционных нарядах и ремеслах.

Сейчас «Марья-искусница» и «Бере-
гиня» входят в состав единого центра 
народного творчества и арт-дизайна 
под забавным названием «Дрофаня». 
Он объединил в себе семь творческих 
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студий: четыре от Дома детского творчества и три 
от Межпоселенческого центра культуры. Рассчитаны 
кружки на детей разных возрастов. Старшей воспи-
таннице 15 лет, а самому маленькому нет еще и трех 
годиков. Всего больше 90 участников. Все эти студии 
ведет Оксана Смолина. 

– Когда проходят какие-то мероприятия в Межпо-
селенческом центре культуры, мы помогаем оформ-
лять. Каждые три месяца создаем тематические 
выставки. Над ними трудятся все студии центра, дей-
ствуют как единый творческий сплоченный коллек-
тив, несмотря на то, что базовые умения у воспитан-
ников разные, – с гордостью рассказывает создатель 
и руководитель.

Существует и развивается творческий центр тре-
тий год. Есть у него уже свой собственный логотип – 
смешная белокурая девчонка с венком ромашек на 
голове, работающая за прялкой. 

Долго думали над названием центра. Решили объ-
единить два слова – дрофа (эта птица изображена на 
гербе нашего района) и Нафаня (так зовут хозяй-
ственного, домовитого друга домовенка Кузи). Полу-
чилось забавно и уникально. 

В этом году у «Дрофани» впечатляющее достиже-
ние – его студия «Берегиня» получила официальный 
статус и стала народной самодеятельной. К этому 
званию коллектив шел шесть лет. Теперь он обязы-
вает стремиться к новым целям, создавать еще более 
искусные работы. Звание «Берегине» нужно будет 
подтверждать каждые три года.

Творческие работы ребят, их победы в различных 
конкурсах и новый статус студии мотивируют и вдох-
новляют Оксану Смолину на работу с юными даро-
ваниями.

– Мы их учим, но ведь и они многому могут нау-
чить нас. Такие открытые, чуткие, добрые. Как при-
ятно, когда дети довольные бегут на занятия, обни-
маются! Столько эмоций. У  них тут свой особый 
мирок, – говорит руководитель центра. – Чтобы быть 
мудрым наставником, необходимо и своим примером 
демонстрировать умения, достижения, быть в посто-
янном творческом поиске, что я и делаю. 

Центр народного 
творчества 
«Дрофаня» 
объединил в себе 
семь творческих 
студий

Игрушки-зверюшки
Когда позволяет время, создатель «Дрофани» 

проводит мастер-классы и для взрослых. Например, 
недавно валяли сувенирные валеночки-шептуны. Все 
остались довольны. Да и сама Оксана Смолина раду-
ется каждому занятию в центре. Она с малых лет свя-
зана с творчеством, им живет и дышит. В ее копилке 
огромное количество творческих изделий, невероят-
ных поделок и удивительных работ. Все они настолько 
разные, что с трудом верится, что это творения рук 
одного человека.

– Мне дочка говорит: «Мама, у тебя дома как в 
музее!», все вокруг в моих работах, – смеется Оксана. – 
У нас вся семья очень творческая. Отец мамы Петр 
Боронихин был высококлассным плотником, его 
сын Николай Ильичев изготавливал рамки для фото, 
картины, панно из дерева, рогов, медной проволоки. 
Прадед по папиной линии Никита Чинцов был знат-
ным жестянщиком, делал короба для печей-голлан-
док. Мои братья Петр и Александр тоже творческие 
личности. Дочка создает красивые украшения для 
девочек.

Агро-Информ |  март 2023 53

Народные промыслы



Одно из любимых занятий большеглушицкой 
рукодельницы – вязание игрушек. Зайчики, мишки, 
собачки, слоники – одни почти по полметра, другие 
умещаются в ладошку. Некоторые из них стали зна-
менитостями. 

– Одного мишку как-то решила отправить стили-
сту Александру Рогову. Связалась с ним, отправила 
посылку, и курьер доставил по адресу. Александр 
показывал мишку в сторис и даже отметил ник моего 
аккаунта в соцсетях. А однажды жительница нашего 
села собралась на «Поле чудес» и попросила меня 
сделать сувенир для музея телепрограммы. Это была 
розовая мышка, но не вязаная, а сшитая. Я потом эту 
мышку увидела в выпуске программы. Испытываю 
радость и гордость за такой жизненный путь моих 
работ, – рассказывает рукодельница.

Вяжет Оксана Смолина с детских лет. Освоила и 
спицы, и крючок. Первым ее наставником в этом деле 
была бабушка Тоня. Когда внучке исполнилось семь 
лет, она научила ее делать первые петельки.

– В пятом классе ходила на кружок вязания, кото-
рый организовала учительница математики Ольга 
Александровна Тямакина. Моей первой серьезной 
работой стал красный джемпер для брата. Мама тогда 
распустила для меня какую-то вещь, пряжа была не 
цельной, пришлось завязывать нити на узелки, – 
вспоминает мастерица. – Потом много всего свя-
зано было и для себя, и для своих детей, и для внука 
Марка. Вязание для меня любимая техника приклад-
ного творчества из всех освоенных. Наверное, потому, 
что это первое, чему я научилась.

К игрушкам рукодельница из боль-
шой Глушицы испытывает особую 
любовь, вкладывает в каждую из них 
частичку себя. Особенно радостно 
видеть счастливые глаза детишек, 
которым достаются ее вязаные зве-
рюшки. 

Одно из любимых занятий 
Оксаны Смолиной – вязание 
игрушек
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Любовь к старинным украсам
Совсем скоро Оксана Смолина станет дипломи-

рованным руководителем студии декоративно-при-
кладного творчества. Защита диплома в Самарском 
государственном институте культуры состоится 
летом. Студентка признается, что ни разу не пожа-
лела об этом решении. Учеба подарила ей новые зна-
комства, знания и навыки, а самое главное – новое 
увлечение.

– Работаю я в разных техниках, но мои работы не 
удивляли педагогов, а мне очень хотелось. Появился 
некий азарт. Как-то в интернете попалась фотогра-
фия кокошника, выполненного в старинной технике 
сажения по бели. Мною было пересмотрено с десяток 
тысяч фотографий, обучающие видеоролики, – рас-
сказывает мастерица. – Решила набить руку, и пер-
вое, что сделала в этой технике – шейное украшение 
грибатку.

Оксана воссоздает традиционно русские аксес-
суары по архивным фото, добавляя что-то свое – 
такое изделие называется реплика. Сложную тех-
нику вышивки она освоила чуть больше года назад. 
Сегодня у нее уже готова небольшая коллекция ста-
ринных девичьих и женских украсов. Один из них – 
реплика женского кокошника Ярославской губернии 
конца XVIII века «Бабья доля». На него у мастерицы 
ушло почти семь месяцев кропотливой работы. В дан-
ный момент Оксана трудится над девичьим венцом – 
коруной, который планирует завершить к лету.

– Я изучала различные техники, и все накоплен-
ные мною знания теперь очень помогают создавать 
традиционные украшения. Все как будто вело меня 
к этому, – делится Оксана. – Когда работаю, испыты-
ваю настоящий трепет, связь с предками. Хочется, 
чтобы люди могли полюбоваться на такую красоту, 

прикоснуться к истории. Кстати, после того как 
начала работать в этой технике, меня потянуло на 
предметы старины, собираю теперь их.

Для создания украшений используются шнуры 
из выбеленного льна или джута, которые крепятся к 
основе в определенном узоре. Затем мастерицы при-
шивают, как бы насаживают на них жемчуг, перла-
мутр, бисер. Получается объемная вышивка, от кото-
рой трудно отвести взгляд. Это колоссальный труд! 
Он требует максимума аккуратности, усидчивости и 
огромной любви к делу. 

– Нужно пришивать сам шнур к натянутому на 
подрамник льняному полотну, а затем и каждую 
бусинку, очень аккуратно, чтобы ниточек не было 
видно. Перед работой нить я обрабатываю воском. 
Тогда она становится более крепкой, а также немного 
теряется ее белизна и нить не так выделяется, – пояс-
няет Оксана. – Когда вышивка завершена, начинается 
этап проклейки созданной работы. С обратной сто-
роны на украшение по старинному рецепту клея при-
клеиваются поочередно бумага и ткань, в несколько 
слоев.

Искусные работы самарской умелицы уже отме-
чены наградами. Только за прошлый год авторские 
работы принесли ей сразу пять Гран-при в различ-
ных конкурсах. В новом учебном году руководитель 
центра «Дрофаня» планирует обучение старинной 
технике старших и самых усидчивых рукодельниц 
из студии «Берегиня». Впереди наверняка будет еще 
много новых достижений как у самой наставницы, 
так и у ее воспитанниц, а творческих задумок у них 
хоть отбавляй.

Наталья Грецова
Фото автора и из личного архива Оксаны Смолиной

Оксана воссоздает традиционно русские 
аксессуары по архивным фото

Когда работаю, 
испытываю 
настоящий 
трепет
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В Самарской области 
определили лучших 
специалистов по закупкам
В целях поиска квалифицированных специалистов по закупкам, повышения уровня их профес-
сионального мастерства и обмена опытом в Самарской области был впервые проведен конкурс 
«Лучший специалист по закупкам». Организатором конкурса выступило Главное управление 
организации торгов Самарской области.

Проанализировав опыт проведения подобных 
мероприятий в других субъектах Российской Феде-
рации, методологами Главного управления органи-
зации торгов Самарской области были разработаны 
методика проведения конкурса и алгоритм оценки 
участников, составлены тестовые задания, темы для 
письменных докладов, порядок проведения финаль-
ного мероприятия. Конкурс прошел при организаци-
онной поддержке центра развития талантов и транс-
формации управления при губернаторе Самарской 
области «Таволга».

Со всего региона на конкурс было подано более 
200 заявок. Среди участников – гражданские и муни-
ципальные служащие, сотрудники подведомственных 
учреждений и хозяйственных обществ.

Первый этап конкурса заключался в решении 
участниками 80 тестовых заданий на знание законо-
дательства о контрактной системе. Для удобства про-
хождения участниками тестирования вопросы были 
разделены на 4 блока по 20 вопросов. На прохожде-
ние каждого блока отведено 30 минут. Задания имели 
разный уровень сложности и представляли вопрос с 
несколькими вариантами решения, из которых необ-
ходимо было выбрать один правильный. Тестирова-
ние прошли 146 участников.

В целях повышения уровня вовлеченности участ-
ников в продолжение прохождения конкурсных зада-
ний была установлена планка в 50 процентов пра-
вильных ответов для прохождения во второй этап 
конкурса. По итогам во второй тур были допущены 
136 участников.
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На втором этапе конкурса участникам необходимо 
было подготовить доклад на предложенные организа-
тором конкурса темы. К установленному сроку было 
представлено 72 доклада, которые прошли оценку 
экспертами Главного управления организации тор-
гов Самарской области.

Кульминацией конкурса «Лучший специалист по 
закупкам» стало проведение 27 декабря 2022 года 
финального мероприятия, на котором были выяв-
лены лучшие специалисты, задействованные в госу-
дарственных и муниципальных закупках.

Участниками финала стали представители орга-
нов власти Самарской области и подведомствен-
ных им учреждений, администраций и предприя-
тий муниципального уровня, а также хозяйственных 
обществ. Финалисты представляют городские округа 
Самара и Тольятти, города Новокуйбышевск, Жигу-
левск, Отрадный, Сергиевский, Шенталинский, Алек-
сеевский и иные муниципальные районы Самарской 
области.

В финальный этап после прохождения тестирова-
ния и работы с докладами было допущено 60 чело-
век. Участники финала собрались в очном формате и, 
работая в командах, озвучивали существующие про-
блемы в контрактной системе, а также искали более 
эффективные решения.

На протяжении всего периода проведения кон-
курса среди его участников формировался рейтинг 
по итогам прохождения тестирования в зависи-
мости от количества набранных баллов и времени 
прохождения тестов, по итогам оценки докладов и 
работы в финале. Указанный рейтинг позволил опре-
делить номинантов в таких категориях, как «Лучшее 
прохождение тестов», «Лучший доклад» и «Лучший 
участник финала», и наградить их специальными 
призами.

В результате лучшими по итогам прохождения 
всех конкурсных заданий стали несколько специ-
алистов. Первое место в конкурсе занял Владимир 

Серяков, который представлял Самарский област-
ной художественный музей. Второе место у Светланы 
Петросовой из ГБУЗ «Самарский областной клини-
ческий онкологический диспансер». Третье место у 
Виктории Савельевой из администрации городского 
округа Тольятти.

При подведении итогов были отмечены также 
участники конкурса, показавшие высокие резуль-
таты в отдельных этапах конкурса. Лучшей по итогам 
тестирования стала Наталья Иванова из МАУ «Центр 
материально-технического обеспечения» г. о. Отрад-
ный. В номинации «Лучший доклад» приз получил 
Олег Ишмаев из ГБУЗ «МЦ «Династия», а лучшим 
участником финала признали Грачика Баграмяна из 
ГБУЗ «CГКБ № 2 имени Н.А. Семашко». Специальный 
приз за самое быстрое прохождение тестирования 
и написание доклада получила Надежда Макарова 
из ГБУК «Самарский академический театр оперы и 
балета».

Работа участников финала оценивалась как экс-
пертами Главного управления организации тор-
гов Самарской области, так и самими финалистами. 
Голосованием участников по итогам презентации 
их выступления была определена лучшая команда 
финалистов: Мария Борисова (специалист МАУ 
«Шенталинский МФЦ»), Ирина Гришина (руководи-
тель управления торгов администрации муници-
пального района Сергиевский Самарской области), 
Галина Захарова (контрактный управляющий ГБОУ 
школа-интернат № 136 г. о. Самара), Наиля Каримова 
(заведующий сектором конкурсных процедур ГКУ СО 
«Главное управление социальной защиты населения 
Самарского округа»), Надежда Макарова (начальник 
отдела снабжения ГБУК «Самарский академический 
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Финалисты конкурса «Лучший специалист по закупкам 
Самарской области»

Структура финалистов по профилю деятельности

Прочие 14

Администрации 13

Социальная защита 10

Здравоохранение 9

Культура 5

ОИВ 5

Образование 2

Труд 2

Рейтинг муниципалитетов по количеству участников

Самара 31

Тольятти 9

Новокуйбышевск 3

Похвистнево и Похвистневский район 3

Сергиевский район 2

Жигулевск 2

Отрадный 2

Красноармейский район 2

Чапаевск 1

Шенталинский район 1

Алексеевский район 1

Волжский район 1

Приволжский район 1

Камышлинский район 1

театр оперы и балета»), Татьяна Мартынова (глав-
ный специалист МКУ м. р. Приволжский Самарской 
области).

Все участники финала получили сертификаты, 
а победители и номинанты – подарки от Главного 
управления организации торгов Самарской области 
и партнеров конкурса.

– Мероприятие прошло отлично, бодро, энер-
гично. Чувствовались активность и заинтересован-
ность участников. Этот конкурс был очень важен для 
популяризации профессии контрактного управляю-
щего, для развития специалистов. Спасибо «Таволге» 
за помощь в организации, мы постараемся прово-
дить такие мероприятия ежегодно! – отметила Мария 
Карелина, и. о. руководителя Главного управления 
организации торгов Самарской области.

Конкурс получил положительную оценку со сто-
роны участников, которые оценили внимание к их 
профессиональной деятельности.

– Я благодарен организаторам, очень нужный кон-
курс для нас, для контрактников. Он стимулирует нас 
дальше развиваться, есть смысл некоторые вопросы 
переосмыслить, переработать, поднимать квалифи-
кацию однозначно. Я специально почти две недели 
занимался подготовкой реферата, и мне это помогло 
чисто профессионально. Спасибо за высокий уро-
вень организации! – такими словами охарактеризо-
вал финал мероприятия победитель конкурса Вла-
димир Серяков.

Каково это – быть в топ-3 специалистов по закуп-
кам в области? На этот вопрос ответила Светлана 
Петросова:

– Для меня это очень неожиданно, я рада, что 
участвовала в таком замечательном конкурсе. Быть 
в топ-3 – это большая ответственность с моей точки 
зрения, как профессионального участника контракт-
ной системы, и в последующем будет накладывать 
определенный отпечаток: нельзя снижать планку 
своих профессиональных знаний, все время повы-
шать квалификацию и стремиться к более высоким 
вершинам.

Своими впечатлениями о конкурсе поделилась 
Виктория Савельева:

– Конкурс очень понравился, прекрасная по фор-
мату организация, буду рекомендовать тольят-
тинским заказчикам участвовать на следующий 
год активнее. Чувствовать себя частью закупочной 
команды – это круто!

Не остался без внимания конкурс со стороны руко-
водителей организаций, чьи специалисты приняли 
участие в финале. Они оценили как высокий уровень 
проведения мероприятия, так и испытали гордость за 
своих специалистов.

– Популяризация профессии контрактного управ-
ляющего, специалиста в закупках – это важно, ведь 
это не просто хлопотная профессия: люди должны 
быть хорошо подготовленными, потому что за 
ними экономическая безопасность учреждения в 

реализации закупочных процессов. И сказать, что это 
классная профессия, с помощью такого конкурса – 
это очень важно! Я надеюсь, что сегодня нам будет 
проще подбирать людей и большее количество людей 
придет в эту профессию, – отметила Светлана Шиш-
кова, заместитель главного врача по экономическом 
вопросам ГБУЗ «Самарский областной клинический 
онкологический диспансер».

И. Колесникова, главный консультант управления 
аналитического и методологического обеспечения Главного 

управления организации торгов Самарской области

Государственные 
гражданские служащие

Муниципальные служащие

Прочие

Сотрудники государствен-
ных подведомственных 
учреждений

Сотрудники муниципаль-
ных подведомственных 
учреждений

30

8

2

13

7
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18 марта  – исторический день, ровно 
девять лет назад Крым воссоединился с Рос-
сией. Подписание в Кремле договора о вхож-
дении Крыма и Севастополя в состав Россий-
ской Федерации стало поворотным моментом 
в истории не только самого полуострова, но и 
всей страны. По этому случаю 18 марта на пло-
щади Славы в Самаре прошла тематическая 
концертная программа «Крым – это Россия!», 
а также автопробег «Крым, Донбасс, Россия – 
навсегда!» На площади были выставлены раз-
личные тематические площадки и выставки, 
горячий крымский чай и местные угощения 
согревали участников концерта.

Самарская областная организация профес-
сионального союза работников агропромыш-
ленного комплекса РФ вместе с членами проф-
союза также приняли участие в мероприятии.

– Сегодня мы всецело поддерживаем 
областную акцию «Крымская весна», – расска-
зывает председатель СОО профсоюза работ-
ников АПК РФ Владислав Макеев. – Члены 
нашего профсоюза единогласно поддер-
живают подписание договора о вхождении 
Крыма и Севастополя и создание новых реги-
онов в составе Российской Федерации. Мы 
поддерживаем меры государственной власти 
по защите населения. Обком продолжит ока-
зывать помощь нуждающимся людям, членам 
профсоюза работников АПК РФ, мобилизован-
ным участникам в зоне СВО.

Материал подготовлен СОО профсоюза 
работников АПК

Крымская весна 
в Самаре
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Месяц Афродиты
Наименование месяца имеет латинские корни и пошло от прилагательного «апрекус» 
(обогретый солнышком) или глагола «аперире» (открываю). Древние греки апрель 
называли месяцем Афродиты. В это время природа пробуждается, становится подоб-
ной богине красоты. Месяц «открывает» весну, обогретые солнцем семена дают 
всходы, деревья начинают цвести.

Апрель – самый непредсказуемый во всем году, 
погода в эту пору считается самой изменчивой: яркое 
полуденное солнце и теплый ветер к вечеру могут 
смениться снегом и резким похолоданием. Апрель 
является временем активной подготовки к земля-
ным работам, поэтому погодных примет на этот 
месяц сохранилось больше всего. Подмечая поведе-
ние природы из года в год, люди передавали это зна-
ние из поколения в поколение. Таким образом самые 
актуальные и проверенные из них дошли и до наших 
дней.

1 апреля – мученики Хрисанф и Дарья Грязные 
Проруби. На Дарью вода в проруби становится мут-
ной. Считалось, если ручьи из талого снега шумят, то 
трава вырастет высокая. Вода стекает тихо – злаки 
будут слабыми.

2 апреля – Фотинья Колодезница, Фотиния Сама-
рянка. Если на Фотинию тепло, за окном весело щебе-
чут птицы – лето предстоит знойное.

3 апреля – Никита Исповедник, Кирилл Катаник. 
К Никите на реках обычно сходит лед. Если такого не 
случилось, рыбакам весной можно не ждать хоро-
шего улова.

4 апреля – Василий Солнечник. Если на Васи-
лия вокруг солнца есть круги красного цвета, уро-
жай порадует.

5 апреля – день Никона. Сегодня в родные края 
возвращаются зяблики. Для хорошего года и достатка 
на Никона птиц приманивали поближе к своему 
жилищу, угощали их зерном.

6 апреля – Захарий Постник, Артемон Дери Полоз. 
Если на Захария было пасмурно и сыро, то засевать 
овес, просо и гречиху в ближайшее время не реко-
мендовалось. Стояла теплая и солнечная погода – в 
этом случае крестьяне занимались посевом яровых 
и гороха.

7 апреля – Благовещение Пресвятой Богородицы, 
Бабий праздник. Весна окончательно вступает в свои 
права. Туман, иней или сильные порывы ветра на 
Благовещение – к богатому урожаю. Если на крышах 
еще сохранился снег, в поле он будет таять еще месяц. 
Заморозки – к сильному холоду по утрам. По погоде в 
этот день предсказывали и урожайность разных куль-
тур: дождь – хорошо уродятся грибы и рожь, мороз – 
будет много груздей, гроза – к обилию орехов.
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8 апреля – Гавриил Благовестник. На Гавриила 
наблюдали за восходом. Если солнце вставало на свет-
лом и чистом небосводе, сани прятали до зимы.

9 апреля – Матрена Настовица, Матрона Солун-
ская. На Матрену тает оставшийся снег. Возвращаются 
с теплых стран чибис и овсянка. По их поведению 
судили о погоде. Слышно крик чибиса – к безоблач-
ным дням, пение овсянки предвещает тепло.

10 апреля – Илларион. Если солнце на рассвете 
ярко-алое, а потом оно уходит за облака, можно 
ждать дождя. Слышно кукушку – заморозков больше 
не будет. Цветение мать-и-мачехи предвещает поте-
пление.

11 апреля – Кирилл, Мартынов день. Если на Мар-
тына гуси выходят на лед, впереди заморозки. Понять 
смысл этой приметы несложно. В  холодную пору 
водоплавающие птицы кормятся на водоеме. Если 
весной они выходят на ледяную поверхность реки, 
озера или пруда, то чувствуют, что пропитание здесь 
они будут добывать еще долго.

12 апреля – Иван (Иоанн) Лествичник. Вальдш-
непы начинают свои брачные игры. Если птицы не 
играют свадеб в этот период, вполне можно ожидать 
заморозков и снегопадов.

13 апреля – Огнище. Люди, день рождения кото-
рых приходился на Огнище, брали дома угли и сжи-
гали прошлогоднюю траву на полях. Если весна ран-
няя и теплая, приступали к севу яровых. Если береза 
или клен сок выделяют – к потеплению.

14 апреля – Мария Египетская, Марья Пустые Щи. 
На Марию реки разливаются – трава вырастет густой. 
Если за сегодняшний день быстро сходит лед с водо-
емов, год предстоит благоприятный.

15 апреля – Тит Ледолом, Поликарп. На Тита лед 
плывет по реке – год будет легким и богатым. Льдины 
тонут - придется нелегко. Если водоем вышел из бере-
гов, вырастет много травы, сенокос начнется раньше 
обычного. На Поликарпа пасечники начинают слу-
шать ульи – не проснулись ли пчелы.

16 апреля – Никола Ледоход. Изморозь с утра на 
Николу – к скорому приходу лета.

17 апреля – Иосиф Песнопевец. Сегодня уже 
можно услышать крик журавлей. Облака плывут 
высоко и быстро – к хорошей погоде. Если темные 
тяжелые тучи движутся тихо – к затяжному дождю.

18 апреля – Федулов день, Федора Ветреница. 
Начинают свое пробуждение сверчки. На Федору 
обычно дует теплый ветер. Днем тепло, а ночью 
прохладно – к устойчивой хорошей погоде. 

19 апреля – Евтихий. Если стоит ветреная погода, 
быть плохому урожаю хлеба. Если день тихий, без 
ветра – ждите раннего урожая яровых. Началось 
сокодвижение у кленов и других деревьев – насту-
пит теплая погода.

20 апреля – Акулина, Акулинин день. Если на Аку-
лину дождь, будет хорошо расти калина. Стоят замо-
розки, а небо ясное – гречиха и пшеница хорошо уро-
дятся.

21 апреля – Родион и Руфь, Родион Ледолом. Кре-
стьяне впервые выезжают в поле. Если стоит хоро-
шая погода, солнце греет, можно ждать жаркого лета, 
холодным и дождливым оно будет, если день выдался 
пасмурным.

22 апреля – Красная горка. Сегодня люди стара-
ются обойти все природные источники воды поблизо-
сти. Родники очищают от камней и веток. Ветер, иней 
или туман в этот день – к урожайному лету. Красные 
облака до восхода – к ветру, тучи – к дождю.

23 апреля – Терентий Маревный. На Терен-
тия солнце восходит в тумане – летом можно будет 
собрать много зерна. Если до этого дня еще не взошла 
озимая пшеница, землю перепахивали и сеяли овес 
или гречиху.

24 апреля – Антип Половод, Антип Водогон. Если 
на реках лед еще не растаял, лето предстоит дождли-
вое. Уровень воды в водоемах не изменился – с июня 
будет холодно, урожая предстоит собрать немного. На 
Антипа заморозки с утра, а днем начался снегопад – 
май предстоит холодный.

25 апреля – Василий Парийский (Парильский, 
Парильщик). Считается, что в этот день солнышко 
землю парит. Если это действительно так, то год будет 
плодородным. Охотники утверждают, что это послед-
ний день, когда медведь выходит из берлоги, в кото-
рой проспал всю зиму. Зайцы в это время начинают 
бегать днем.

26 апреля – Медуница, день Фомаиды. Женщины 
собирают цветы медуницы, чтобы потом исполь-
зовать их в целебных снадобьях. Если на Фомаиду 
дуб распустился – к хорошему, теплому лету, а коли 
и желудей на нем много осталось – к богатому уро-
жаю и к холодной зиме. На лугах, на лесных полянах 
и среди кустов распустились золотисто-желтые коло-
кольчики первоцвета – наступят первые теплые дни.

27 апреля – Мартын Лисогон. В этот день устраи-
вали смотрины и сватались, чтобы дети могли начать 
свою взрослую жизнь. Если на Мартына теплый день 
– к скорому похолоданию.

28 апреля – день Пуда. На Пуда пчеловоды впер-
вые после зимы выставляют ульи на улицу. Если 
пчелы в этот день рано возвратились в улей – в бли-
жайшее время наступит ощутимое потепление.

29 апреля – Арина – заиграй овражки. Согласно 
народным приметам апреля, вода в оврагах в этот 
период бежала быстро и весело. Именно в этом был 
залог хорошего урожая в этом году. Если же вода в 
овражках застывала – урожай ожидался плохой. В этот 
день обращали внимание и на то, что растет в лесу. 
Если было много подорожника – значит, в этом году 
предстоит хороший урожай.

30 апреля – Зосима Пчельник. Ульи отвозят на 
пасеку. Смотрят, на какие всходы садятся пчелы. 
Считается, какие злаки придутся по душе этим насе-
комым, те дадут богатый урожай. Если маленькие 
трудяги собирают мед с вишневого цвета, ягоды уро-
дятся, нет – много вишен ждать не стоит.
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В Уфе прошла международная 
выставка «Агрокомплекс»
С 21 по 24 марта 2023 года в Уфе состоялось долгожданное и масштабное событие – в выста-
вочном комплексе «ВДНХ-Экспо» прошли 33-я международная выставка «Агрокомплекс» и Агро-
промышленный форум.

Темой Агропромышленного форума стало «Будущее 
российского села». Традиционно на церемонии откры-
тия выставки проходит запуск новых производств. В 
этом году в прямом эфире состоялся запуск участка сбо-
рочного производства гусеничных тракторов «Фермер 
РБ-2103» совместно с Мозырским машиностроительным 
заводом Республики Беларусь, который входит в состав 
Минского тракторного завода (Локотки, Уфимский район), 
и открытие цеха для окончательной сборки самоходных 
косилок «Чулпан-100» (Стерлитамакский район). В пер-
вый день в рамках мероприятий состоялось подписание 
более 10 соглашений, в том числе между правительством 
Республики Башкортостан и Российским союзом сельской 
молодежи, правительством Республики Башкортостан и 
Российским союзом пекарей.

22 марта выставку посетила официальная делегация 
во главе с заместителем министра сельского хозяйства 
Российской Федерации Андреем Разиным и главой Респу-
блики Башкортостан Радием Хабировым, в состав делега-
ции входили 11 вице-премьеров и министров сельского 
хозяйства Приволжского федерального округа, Архан-
гельской области, Красноярского края.

Центральным мероприятием Агропромышленного 
форума стало пленарное заседание «Будущее россий-
ского села: стратегические вызовы, национальные про-
рывы, молодые лидеры», которое прошло с участием пра-
вительства Республики Башкортостан, руководителей НИУ 
«Высшая школа экономики», Национального союза про-
изводителей молока, группы «Черкизово», Сибирского 
федерального научного центра агробиотехнологий РАН, 
молодых лидеров АПК. На мероприятии обсудили буду-
щее села на ближайшие десятилетия. Модератором засе-
дания выступил председатель Российского союза сель-
ской молодежи Дмитрий Пекуровский.

В этом году в выставке приняли участие 340 экспо-
нентов из 37 регионов России, Китая, Киргизии, Южной 
Кореи. Республика Беларусь была представлена кол-
лективной экспозицией Гродненской области. Выставка 
разместилась на площади 17 600 кв. м. Это стало самой 
большой экспозицией за всю выставочную историю 
Республики Башкортостан. На открытой площади перед 
«ВДНХ-Экспо» на площади 9000 кв. м было представ-
лено более 180 единиц сельхозтехники (современных 
тракторов, комбайнов, крупногабаритного оборудова-
ния). А на выставке «Агропродукты» свою продукцию 
представили 45 сельскохозяйственных кооперативов 
и 42 производителя. В рамках программы форума про-
шло 25 мероприятий с выступлением свыше 360 спике-
ров с участием 13 федеральных и региональных ассо-
циаций и союзов.

Традиционно в завершение мероприятия состоялось 
награждение золотыми, серебряными и бронзовыми 
медалями, дипломами победителей и призеров отрас-
левых конкурсов, которые прошли в рамках агрофорума 
и выставки. Наградили лучших в конкурсах «Техника и 
оборудование для технологической модернизации орга-
низаций АПК», «Лучшие эффективные производственные 
показатели, внедрение современных технологий в живот-
новодстве и ветеринарные препараты», «Лучшие образцы 
новых сортов сельскохозяйственных культур» и традици-
онно – «Лучший продукт – 2023».
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Найти бизнес-партнера, обратиться в органы 
власти, разместить информацию о своем 

предприятии – все эти возможности 
предоставляет адресно-телефонный 

справочник «Самарский агрокомплекс» .

Универсальный путеводитель по самарскому АПК

Самарский 
АГРОКОМПЛЕКС 

По вопросам размещения информации 
и приобретения справочника обращайтесь:

8 (846) 337-27-33, 8 (846) 207-95-65,
8-937-981-60-12

tb.aris@mail.ru; samara-aris@mail.ru
Реклама
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ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская-380, Светоч, Безенчукская-380, Светоч, 

Малахит, БазисМалахит, Базис

ОЗИМАЯ РОЖЬ:ОЗИМАЯ РОЖЬ:
 Безенчукская-110 Безенчукская-110

ЯРОВАЯ МЯГКАЯ ЯРОВАЯ МЯГКАЯ 
ПШЕНИЦА:ПШЕНИЦА:

Тулайковская-10,   Тулайковская-10,   
Тулайсковская золотистая, Тулайсковская золотистая, 

Тулайковская-108, Тулайковская-108, 
Тулайковская надежда  Тулайковская надежда  

ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ 
ПШЕНИЦА:ПШЕНИЦА:

Безенчукская крепость, Безенчукская крепость, 
Безенчукская золотистая, Безенчукская золотистая, 

Безенчукская-205,  Безенчукская-205,  
Безенчукская нива, МаринаБезенчукская нива, Марина

ГОРОХ:ГОРОХ:
Волжанин, Флагман-10, Волжанин, Флагман-10, 
Флагман-12, СамариусФлагман-12, Самариус

ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:
Ястреб, Беркут, Орлан, Ястреб, Беркут, Орлан, 
Пересвет, ФинистПересвет, Финист

ОВЕС:ОВЕС:
Конкур, Рысак, СтиплерКонкур, Рысак, Стиплер

Соя:Соя:
Самер-1, Самер-2, Самер-3Самер-1, Самер-2, Самер-3

ПОДСОЛНЕЧНИК:ПОДСОЛНЕЧНИК:
Енисей Енисей 

ГРЕЧИХА:ГРЕЧИХА:
Куйбышевская-85Куйбышевская-85

ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: 
Кроха, Капелла, Арктур, Кроха, Капелла, Арктур, 
СпикаСпика

По всем вопросам, связанным с приобретением семян, 
обращаться по телефонам:

(846-76) 2-24-08, 8-927-747-01-90, 8-927-297-98-98, 8-937-993-17-73 

Предлагает к реализации семена сельскохозяйственных культур 
высших репродукций:

Наши семена – залог вашего успеха!

E-mail: vsmsemena@yandex.ru
Сайт: www.vsmsemena.ru
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